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SERIE: LA GENEROSIDAD        FECHA SUGERIDA 

1. Primero lo Primero I …………………………………………………………… 4 Enero 6  

2. Primero lo Primero II …………………………………………………………… 5 Enero 13 

3. ¿Diezmo vida o ley?   …………………………………………………………… 6 Enero 20 

4. El principio de la multiplicación. ………………………………………………… 8 Enero 27 

SERIE: CRECER 

5. El método para crecer …………………………………………………………… 9 Febrero 3 

6. El mundo a la vista de Dios ………………………………………………. 10 Febrero 10 

7. Tomando nuestra Cruz …………………………………………………………… 11 Febrero 17 

8. Mi testimonio  …………………………………………………………… 12 Febrero 24 

SERIE: LA FAMILIA 

9. El matrimonio  …………………………………………………………… 13 Marzo 2 

10. Eligiendo a mi pareja …………………………………………………………… 14 Marzo 9 

11. Como construir una buena familia ………………………………………………… 15 Marzo 16 

12. Principios de una familia ………………………………………………………… 16 Marzo 23 

SERIE: LA NUEVA VIDA EN CRISTO 

13. ¿Qué sucede cuando uno recibe a Jesús? I ………………………… 17 Marzo 30 

14. ¿Qué sucede cuando uno recibe a Jesús? II ………………………… 18 Abril 6 

15. ¿Qué sucede cuando uno recibe a Jesús? III ………………………… 19 Abril 13 

16. Nuestro hogar está en el cielo ……………………………………………… 20 Abril 20 

SERIE: LA HONRA 

17. El don de dar  …………………………………………………………… 21 Abril 27 

18. Los beneficios de dar …………………………………………………………… 22 Mayo 4 

19. Dios recompensa la buena administración ………………………………… 23 Mayo 11 

20. Necesidad, envidia o semilla ……………………………………………… 24 Mayo 18 

SERIE: EL EJEMPLO 

21. El líder y su familia …………………………………………………………… 25 Mayo 25 

22. Permitiendo que Jesús edifique la casa …………………………………… 26 Junio 1 

23. Gracia restauradora …………………………………………………………… 27 Junio 8 

24. Vida abundante  …………………………………………………………… 28 Junio 15 

SERIE: LA COMUNICACIÓN 

25. ¿Cómo dialogar con los hijos? ………………………………………………… 29 Junio 22 

26. Responsabilidad y roles en la familia ……………………………………… 30 Junio 29 

27. La comunicación efectiva ………………………………………………… 31 Julio 6 

28. Fortaleciendo la comunicación ………………………………………………… 32 Julio 13 
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SERIE: EL MATRIMONIO 

29. El amor conyugal …………………………………………………………… 33 Julio 20 

30. Fidelidad uno al otro …………………………………………………………… 34 Julio 27 

31. La infidelidad  …………………………………………………………… 35 Agosto 3 

32. Vivir en pareja sabiamente…………………………………………………………… 36 Agosto 10 

SERIE: LA RESPONSABILIDAD 

33. Somos un ser tripartito …………………………………………………………… 37 Agosto 17 

34. La batalla entre la carne y el espíritu ……………………………………. 38 Agosto 24 

35. Un creyente responsable ………………………………………………… 39 Agosto 31  

36. Jesús nos cuida, ayuda y nos defiende ……………………………………… 40 Septiembre 7 

SERIE: QUEBRANDO LA POBREZA  

37. Romper el espíritu de Mamon ………………………………………………… 41 Septiembre 14 

38. Riqueza verdadera y la trampa de la comparación ……………… 42 Septiembre 21 

39. Se requiere un cambio …………………………………………………………… 43 Septiembre 28  

40. Haga lo correcto …………………………………………………………… 44 Octubre 5 

SERIE: LA SANIDAD 

41. Rescatando los valores dentro de la familia …………………………… 45 Octubre 12 

42. La sanidad interior I …………………………………………………………… 46 Octubre 19 

43. La sanidad interior II …………………………………………………………… 47 Octubre 26 

44. Pasos para sanar las emociones ………………………………………………… 48 Noviembre 2 

SERIE: ROLES EN LA FAMILIA 

45. Aplicando la corrección eficaz ………………………………………………… 49 Noviembre 9 

46. Ser un padre  …………………………………………………………… 50 Noviembre 16 

47. Ser una madre  …………………………………………………………… 51 Noviembre 23 

48. Siembre y cosecha …………………………………………………………… 52 Noviembre 30 

SERIE: EL ESPIRITU SANTO 

49. En la iglesia y mi lugar en ella ………………………………………………… 53 Diciembre 7 

50. Mi guía en este mundo  …  ………………………………………………                     54           Diciembre 14 

51. En el nacimiento de Jesús  ………………………………………………… 55 Diciembre 21 

52. Su ayuda es indispensable ………………………………………………… 56  Diciembre 28 
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Seguramente has escuchado este viejo dicho: 

“Primero lo primero”. Hay una gran verdad bíblica en 

ese pequeño dicho. Pero ¿Qué es lo primero cuando 

se trata de vivir una vida llena de bendiciones? 

Bueno, consideremos lo siguiente: hay más de 500 

versículos sobre la fe, hay más de 500 versículos 

referentes a la oración, pero hay más de 2,000 versículos acerca del dinero y las posesiones. Jesús habla 

acerca del dinero en 16 de sus 38 parábolas. Es claro, que, desde el punto de vista de la Biblia, debemos 

entender el dinero y cómo manejarlo. ¿Por qué? Porque el dinero es una prueba que Dios nos pone por 

delante. La forma en que usted y yo manejamos el dinero revela mucho acerca de nuestras prioridades, 

lealtades e intereses; de hecho, controla directamente las bendiciones que recibiremos  

(Deuteronomio 14:22-26). 

1. PRIMER PRINCIPIO: El primer principio que debemos comprender acerca del don de dar es el de “los 
primeros frutos”; también, puede llamarse: el principio de los primogénitos o de los diezmos. Muchos 
cristianos están confundidos en lo que se refiere al diezmo y el principio de los primeros frutos; y por 
eso, no se los dan al Señor y se pierden una gran bendición (Deuteronomio 26:1-3; Proverbios 
3:9,10). 

2. SACRIFICADO O REDIMIDO: Aquí, Dios declara, claramente, que el primogénito es suyo, le 
pertenece; de hecho, encontramos a Dios declarando que el primogénito es suyo ¡16 veces en las 
Escrituras!  Es esencial que entendamos algo acerca del principio de la primogenitura: de acuerdo con 
la ley del Antiguo Testamento, los primogénitos se sacrificaban o se redimían, no había una tercera 
opción; cada vez que los animales del ganado tenían su primera cría, la tenían que sacrificar, o si se le 
designaba “impuro”, la tenían que redimir con un cordero puro, sin mancha. Redimiendo, el 
primogénito, “el puro” tenía que ser sacrificado y el “impuro” tenía que ser redimido; así nosotros, 
como éramos impuros, fuimos redimidos por Cristo. (2ª Corintios 5:21; 1ª Pedro 3:18). 

3. JESUS ES EL DIEZMO DE DIOS:  Un día Juan estaba bautizando y al levantar la vista, vio a Jesús 
caminando hacia él; en ese momento, Juan exclamó: “He aquí el Cordero de Dios, que quita el pecado 
del mundo”. Con esa declaración inspirada, Juan definió perfectamente el papel que Jesús había 
venido a desempeñar. Jesús era el primogénito de Dios; Jesús era puro, perfecto y sin mancha en 
todo, por otro lado, todos y cada uno de nosotros, habíamos nacido imperfectos. Todos nacemos 
pecadores y con una naturaleza pecadora totalmente activa; ahora, piense en el principio del 
primogénito en Éxodo: recuerde, la ley decía, que, si el animal primogénito era puro, debía ser 
sacrificado, pero, si era impuro, debía ser redimido por un animal puro. ¿Puede ver el paralelismo 
simbólico? Jesucristo era el primogénito de Dios y Él nació “puro”. Él era un cordero puro y sin mancha, 
pero todos nosotros nacimos “impuros”; por lo cual, Jesús fue sacrificado para redimirnos (Juan 1:29; 
Romanos 5:8). 

CONCLUSION:  Dios entregó a Jesús en fe, “para que Él fuera el primogénito entre muchos hermanos”; 
en este sentido, Jesús es el diezmo de Dios. Dios entrego primero a Jesús, a pesar de que nosotros éramos 
pecadores; aun cuando nos burlábamos y le escupíamos la cara mientras Él moría; Dios no esperó a ver 
si primero cambiaríamos o si nos arrepentiríamos con el fin de que fuéramos dignos. Dios ya conocía el 
principio de “primero lo primero”, fuimos salvados y limpiados por la sangre del cordero que fue clavado 
en la cruz. Y así fue como nosotros alcanzamos la salvación (Romanos 8:29). 

LECCION: 1 

SERIE: LA GENEROSIDAD 

TEXTO: EXODO 13:2 

TEMA:  Primero lo Primero I 
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Las escrituras designan a “la casa del Señor nuestro 

Dios”: como el lugar apropiado para dar los primeros 

frutos; no dice que hay que dárselos a un ministerio 

que aparece en la televisión, aunque creemos 

firmemente en apoyar los ministerios respetables que 

usan medios de comunicación. Tampoco dice que le 

demos los primeros frutos a un misionero; aunque el apoyar misiones es algo cercano al corazón de Dios 

y al nuestro. No dice que demos los primeros frutos donde nosotros queramos; dice: “Que los llevemos a 

la casa del Señor nuestro Dios”. Siempre debemos dar primero a la casa de Dios; es un aspecto del 

principio de los primeros frutos, que necesitamos entender: cuidar el lugar donde nosotros nos 

congregamos (Proverbios 3: 9,10). 

1. ¿EL DIEZMO, ERA DE LA LEY O DE LA GRACIA?: Muchas personas dicen: “Bueno, el diezmo existía 

en el tiempo de la Ley, así que no tengo que hacerlo, estamos bajo la gracia ahora”. Esas personas 

necesitan saber que hay muchas cosas que se definían bajo la Ley, que continúan siendo principios 

de Dios. Le creería a alguien que afirmara, que, porque el adulterio estaba prohibido bajo la Ley, 

¿ahora es aceptable porque vivimos bajo la gracia?  Hay una lección para nosotros en todo esto. 

Cuando damos algo, Dios está viendo nuestros corazones y cuando damos lo primero de nuestros 

primeros frutos, o nuestro diezmo, Dios recibe y respeta esa ofrenda. El diezmo es nuestro primer 

fruto (Levítico 27:30: Deuteronomio 14:22). 

2. DIOS NO NECESITA DE NOSOTROS, NOSOTROS SOMOS LOS QUE NECESITAMOS LAS 

BENDICIONES DE DIOS: Claro, la razón por la que las iglesias tienen tantos eventos para recaudar 

fondos es porque sus miembros no son generosos con ella y no es mucho lo que Dios pide que le 

demos, es nada más el 10% de nuestros ingresos, para que el 90% restante sea redimido y bendecido. 

Imagínese todos los planes y propósitos que podría alcanzar nuestra iglesia, si tan solo diéramos lo 

que Dios nos pide; pero para que esto suceda. ¡hay que ponerlo a Él en el primer lugar de nuestras 

vidas! (Deuteronomio 26:1-3; 2ª Corintios 9:6-9). 

3. TRANSFERIR EL PRINCIPIO DE GENERACION EN GENERACION: Aquí Dios les está dando 

instrucciones a los israelitas, sobre cómo pasar el principio del primogénito a las generaciones 

futuras. Está diciendo: “Cuando tu hijo te pregunte: ¿Por qué estamos sacrificando este cordero 

primogénito, papá?, deberás sentarlo en tu regazo y decirle: “Hijo, déjame contarte acerca de cuando 

estábamos en Egipto. Déjame mostrarte las cicatrices en mi espalda. Déjame describir lo que es ser 

esclavo. Estábamos en cautiverio. Éramos esclavos, pero Dios nos liberó con su mano poderosa. 

Como Él nos liberó, este es el pacto sagrado que hemos hecho con Dios: mantenerlo en primer lugar 

en nuestras vidas”. Así nosotros, fuimos liberados del dominio del pecado y de Satanás; por eso, le 

damos lo primero, en agradecimiento por todas sus bendiciones recibidas (Éxodo 13:11-13; Marcos 

12:30). 

CONCLUSION: Una vida llena de bendiciones, comienza con un entendimiento claro y aceptando el 

principio del primogénito, los primeros frutos y el diezmo; sin este entendimiento, es imposible avanzar, 

hacia las grandes aventuras, que Dios tiene preparadas, para aquellos que lo ponen a Él en el primer lugar 

de sus vidas (Jeremías 33:3). 

LECCION: 2 

SERIE: LA GENEROSIDAD 

TEXTO: EXODO 23:19 

TEMA:  Primero lo Primero II 
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Dar el diezmo no es “Ley”, ¡es vida! Permítame 

decirlo de nuevo, “yo no doy el diezmo porque era 

parte de la Ley del Antiguo Testamento, lo doy 

porque es vida para mi familia y para mí”; además, 

como empezamos a ver en el capítulo anterior, es un 

principio que recorre toda la Palabra de Dios, de 

hecho, es un principio que antecede por miles de años a la ley de Moisés. Este principio del diezmo (o de 

los primeros frutos o los primogénitos), ya existía cuando se le pidió a Abraham que ofreciera a Isaac, y 

también cuando él le dio a Melquisedec (una representación de Jesucristo), una décima parte del botín 

de guerra (Génesis 14: 18-20). 

1. APROBAR LA PRUEBA: “Porque donde esté nuestro tesoro, allí estará también nuestro corazón”. 

Quiero que nos demos cuenta de que no dice, que donde esté nuestro corazón, allí estará también 

nuestro tesoro (aunque muchos se refieren al versículo como si lo dijera de esa manera). 

Básicamente, dice, que nuestro corazón sigue al tesoro; esta es la razón por la cual el dar el diezmo, 

representa una prueba para todo cristiano. ¿Cuántas plagas hubo en Egipto? En otras palabras, 

¿cuántas veces probó Dios el corazón del Faraón? La respuesta es diez. ¿Cuántos mandamientos hay? 

En otras palabras, ¿de cuántas maneras se prueba nuestra obediencia? La respuesta es diez, fueron 

diez vírgenes, apocalipsis menciona diez días de prueba. Lo que sí es cierto, es que, en la Biblia, el 

número DIEZ está asociado con pruebas. Y el diezmo representa la máxima “prueba del corazón” del 

creyente (Malaquías 3:10; Apocalipsis 2:10). 

 

2. DAR EL DIEZMO ES UNA VERDADERA PRUEBA: Dar el diezmo es verdaderamente una prueba. 

La verdad de este pasaje me parece muy sencillo: Si doy el diezmo, soy bendecido; si no diezmo, soy 

maldecido, esa es una decisión difícil . . . déjeme pensarlo: Doy el diezmo, recibo bendiciones . . . No 

diezmo, recibo maldiciones. ¿Bendiciones o maldiciones? Para mí, esa no es una decisión muy difícil 

de tomar, pues mi anhelo es ser bendecido (Deuteronomio 30:19,20; Proverbios 10:22). 

 

3. ABRAHAM, MELQUISEDEC Y NOSOTROS: Prácticamente, 430 años, antes que dar el diezmo fuera 

parte de la Ley de Moisés, Abraham le dio el diezmo a Melquisedec, de acuerdo con el libro de 

Gálatas, Abraham es nuestro padre espiritual y Melquisedec es un tipo Jesucristo. Cuando nosotros 

escribimos un cheque o enviamos de manera electrónica nuestro diezmo, podemos pensar que se lo 

estamos dando a la iglesia local; pero en un sentido espiritual muy real, los que en verdad damos el 

diezmo, se lo damos al mismo Jesucristo (Hebreos 5:8-10; 7:1-3). 

CONCLUSION: ¡Qué privilegio, qué cosa santa! Y qué pérdida tan terrible para aquellos que nunca toman 

un paso de fe y dan el diezmo. Hoy te invito a que hagas lo que dice la palabra, que pruebes al Señor 

dando el diezmo; a ver, si no abrirá las ventanas de los cielos y derramará bendiciones hasta que 

sobreabunden (Lucas 6:38). 

LECCION: 3 

SERIE: LA GENEROSIDAD 

TEXTO: HEBREOS 5:7 

TEMA:  ¿Diezmo vida o ley? I 
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¿ALGUNA VEZ HA deseado poder multiplicar su 

dinero? Bueno, le tengo noticias maravillosas: Dios 

puede hacerlo, por supuesto, esto no debería 

sorprendernos: Él multiplicó el aceite y la comida 

para una pobre viuda y su hijo; además, multiplicó 

las fuerzas de los soldados israelitas, batalla tras 

batalla y multiplicó el pan y los peces para alimentar a una multitud; sin lugar a duda: Dios es el Maestro 

de la multiplicación (1º Reyes 17:13-16). 

1. DOS CLAVES PARA LA MULTIPLICACION:  En el relato de la multiplicación de los panes y los peces, 

el primero es que Jesús BENDIJO la comida; es decir, que el principio de la multiplicación se da, 

cuando nosotros pedimos que Dios bendiga nuestros ingresos, negocios, lugar de trabajo Etc. es 

decir, hacerlo partícipe de nuestra economía. El segundo es que Jesús lo partió por la mitad y la 

entregó a sus discípulos; quizás, esta es la parte más difícil que nosotros podamos comprender, y es 

que, cuando lo hacemos a Él partícipe de nuestros bienes, también le estamos dando la autoridad de 

que Él pueda partir o compartir lo que es nuestro (Salmos 41:1; Proverbios 19:17). 

2. ALGO DEBE SER BENDECIDO, ANTES DE QUE SE PUEDA MULTIPLICAR:  El primer principio es 

este: algo debe ser bendecido, antes de que se pueda multiplicar. Lo que muchos cristianos no 

entienden, es que, antes que su dinero se pueda multiplicar, debe ser bendecido; en otras palabras, 

primero debe ser entregado al Señor. Como hemos visto en capítulos anteriores: cuando damos al 

Señor lo primero de nuestras ganancias, “el diezmo”, el resto es bendecido. Jesús, quien recibe 

nuestros diezmos, es el único que tiene el poder de bendecirlos, para que se multipliquen; este es el 

primer principio de la multiplicación; hay un segundo principio de la multiplicación: sólo lo que se da, 

se puede multiplicar (Deuteronomio 26:1,2; Proverbios 3:9,10). 

3. EL PODER DE LAS OFRENDAS:  Si lee cuidadosamente Malaquías 3, verá que allí, Dios menciona 

dar ofrendas en adición al diezmo; menciona: “diezmos y ofrendas”; en otras palabras, son el diezmo 

y también las ofrendas, los que remueven la maldición. Son el diezmo y las ofrendas, los que traen las 

bendiciones. Son el diezmo y también las ofrendas, los que reprenden al devorador (Genesis 15:7-9; 

Malaquías 3:10,11). 

CONCLUSION: Creo que hay una diferencia entre el diezmo y el dar. Creo que el diezmar es 

sencillamente; devolverle a Dios, lo que Él ha dicho que es suyo. Darle al Señor nuestros primeros frutos, 

o nuestro primer diez por ciento a través de la iglesia local, es lo que causa que, verdaderamente: “lo 

nuestro” sea bendecido. Usted no puede dar lo que verdaderamente no es suyo; los primeros frutos son 

del Señor, el resto es suyo, para que lo conserve o lo dé como desee; es de esta “cuenta”, o sea, del 90% 

restante, de donde usted da, lo que en la Biblia se conoce como ofrenda. Dios quiere que sus finanzas 

estén bendecidas y quiere que sus finanzas se multipliquen (2ª Corintios 9:6,7).  

LECCION: 4 

SERIE: LA GENEROSIDAD 
TEXTO: LUCAS 9:12-17 
TEMA:  El principio de la 
                              multiplicación. 



G P S  Grupo Pequeños y Seguros – IGLESIA CRISTIANA CANAAN * iglesiacanaan.org 

_____________________________________________________________________________________ 
 

9 

  



G P S  Grupo Pequeños y Seguros – IGLESIA CRISTIANA CANAAN * iglesiacanaan.org 

_____________________________________________________________________________________ 
 

10 

Existe un método especial para poder crecer 
espiritualmente. Este método se compone de 
cuatro partes esenciales o básicas: Estudio Bíblico, 
Oración, Compañerismo y Testimonio 
(1ª Tesalonicenses 5:23). 

 

 

1.  ESTUDIO BÍBLICO: El estudio de la Biblia es importante, porque es el único medio por el cual 
podemos aprender acerca de nuestro Señor Jesucristo y lo que Él espera de nosotros como sus 
discípulos. La Biblia es nuestro "Manual de Vida" nuestra “Regla de Fe y Conducta”; en ella 
encontramos los pasos que debemos de tomar, para vivir de acuerdo con la voluntad de nuestro 
Padre celestial aquí en la tierra. También, se nos dice que la Biblia, ha sido inspirada por Dios, para 
instruirnos, a fin de que estemos enteramente preparados para toda buena obra (Mateo 22:29; 2ª 
Timoteo 3:16,17). 

 

2. ORACIÓN: La Oración es importante, debido a que es la manera cómo nos comunicamos con Dios. 
Todos sabemos que el secreto de una buena relación es la comunicación; esto nos indica: que 
debemos de "Orar sin cesar". Nuestra mente siempre debe estar en comunicación con Dios; siempre 
debemos pensar en Él, darle gracias, pedir Su constante ayuda y serle obedientes cuando nos habla 
al corazón. Hay un peligro para que la oración no sea escuchada y es pecado en nuestras vidas. 
Debemos tener mucho cuidado y mantenernos lo más apartado posible del pecado; y cuando hemos 
cometido una falta, necesitamos confesarla de inmediato y pedir perdón, para que no sea un 
obstáculo a nuestras oraciones (1ª Tesalonicenses 5:17; 1ª Juan 2:1). 

 

3. COMPAÑERISMO: El buen compañerismo es importante, porque nos necesitamos, los unos a los 
otros. No hay nadie que pueda entender lo que nos sucede, que otro hermano en la fe. Esto es así, 
porque nuestros hermanos en la fe también tienen una naturaleza espiritual, al igual que nosotros y 
nos dan buenos consejos, para que podamos crecer y ser buenos cristianos; por eso, es muy 
importante asistir a la iglesia, pues es el lugar ideal para la convivencia entre hermanos y nos ayuda 
a conocernos mejor y juntos podemos servir al Señor (Hechos 2:42; Hebreos 10:25). 

 

4. TESTIMONIO: Nuestro testimonio también es muy importante, porque es lo único que el mundo 
puede ver de nosotros. Con nuestro testimonio, mostramos la diferencia entre ellos y nosotros; si 
nuestro testimonio no es claro, no verán la diferencia y no entenderán que necesitan a Jesús, por eso, 
es bien importante, cuidar nuestra conducta donde quiera que estemos, para que puedan ver a Cristo 
a través de nosotros, pero para que esto suceda, hay que crecer  
(1º Samuel 12:1-4; 1ª Timoteo 3:7). 

 

CONCLUSION: Algo muy importante que debemos recordar: es que tiene que haber un balance 
(Equilibrio) en todo lo que hagamos; es muy importante seguir estos pasos correctamente, no dejar fuera 
ninguno, para que podamos crecer, solo así, llegaremos a conocer todo el poder de Dios en nuestras 
vidas; solo así, es que llegaremos a ser los discípulos que Jesús quiere que seamos: poderosos en todo  
(1ª Corintios 10:23).  
  

LECCION: 5 

SERIE: CRECER 

TEXTO: 2ª Timoteo 3:16,17 

TEMA:  El método para crecer 
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¿De veras vale la pena intentar vivir una vida que 
agrada a Dios? Tantas personas nos critican y la 
maldad es tan abundante, que parece que estamos 
intentando vaciar el mar con una taza. Encima de 
todo esto, viene Satanás con astucia, atacando 
nuestra mente, con pensamientos tales, como: 
"Dios es amor, al final de los tiempos va a perdonar 

a todo el mundo, y tú aquí como un tonto, perdiéndote toda la diversión." Es cierto que Dios es amor, 
pero también debemos acordarnos, de que su naturaleza involucra: Justicia y Veracidad. Dios no puede 
mentir, ni tampoco enviaría a “Su Hijo”, a morir en la cruz del Calvario, si es que el hombre pudiera ser 
salvo de cualquier otra manera. Todo eso es un engaño del enemigo, para distraernos de nuestro 
verdadero propósito: que es mostrar a Jesús a este mundo (Hebreos 10:26,27). 

1. ¿POR QUÉ ESTAMOS ACÁ EN EL MUNDO?: Todos estamos aquí en el mundo por una sola razón: 
Hacer la voluntad de Dios; su voluntad es que vivamos en santidad, que nos apartemos del pecado y 
que enseñemos a los demás a hacer lo mismo. Como discípulos de Jesús, lo único que debería 
importarnos es cumplir con la misión que Él nos ha encomendado. Él nos dice que no amemos al 
mundo, pues, estar enamorados del mundo y las cosas que contiene, nos detendrá de cumplir nuestra 
misión aquí en la tierra (2ª Timoteo 2:21-23; 1ª Pedro 3:10-12). 

 

2. LO QUE NOS APARTA DE TENER UNA BUENA RELACIÓN CON DIOS: Dios desea tener una 
buena relación con nosotros, y desea que compartamos su amor con otras personas que necesitan 
de Él; sin embargo, nuestro deseo de tener cosas materiales nos exige: que pasemos varias horas 
invirtiendo nuestro tiempo y energía, en cosas que ocupan todo nuestro tiempo y esta es la razón, 
por la que no tenemos tiempo para buscar de Dios, mucho menos para interesarnos en ayudar a 
otros. Recuerden, todo lo de este mundo es pasajero, aun, nuestra vida es pasajera, por eso, es 
importante hacer tesoros en los cielos, en donde nunca perecen (Marcos 4:18,19; Lucas 10:40-42). 

 

3. EL MUNDO QUIERE DESTRUIR AL HOMBRE – DIOS NO: Tenemos que comprender, que el mundo 
es enemigo de Dios. El mundo y las cosas del mundo (bajo la dirección de Satanás), han levantado 
sus manos en rebelión contra Dios; siendo su enemigo, lo que quieren hacer: es destruir su creación. 
Hay tres cosas que provienen del mundo: Los deseos de la carne, los deseos de los ojos, y la vanagloria 
de la vida; estas cosas son temporales y únicamente nos causaran daño, por eso, es bien importante 
crecer, para que estas cosas no nos vayan a robar las bendiciones celestiales (Romanos 8:13,14; 
Gálatas 5:16-18). 

 

CONCLUSION: La verdadera felicidad, viene cuando cumplimos el propósito de nuestra existencia. El 
hombre más sabio que ha existido nos explica lo siguiente: "El fin de todo el discurso oído es este: Teme 
a Dios, y guarda sus mandamientos; porque esto es el todo del hombre. Porque Dios traerá toda obra a 
juicio, juntamente con toda cosa encubierta, sea buena o sea mala".  El verdadero discípulo de Jesús no 
temerá al hombre, ni quedará impresionado con su vasta sabiduría.  El verdadero discípulo sabe que todo 
lo bueno proviene de Dios y todo lo malo proviene de Satanás y de las vanidades de este mundo; pero 
nuestro deber es cumplir con nuestra misión y nuestra misión es que el hombre pueda ser salvo y disfrute 
de la eternidad con Dios; pero todo esto solo lo comprenden y lo practican, aquellos que han crecido 
(Eclesiastés 12:13,14).  

LECCION: 6 

SERIE: CRECER 

TEXTO: 1ª Juan 2:15-17 

TEMA:  El mundo a la vista de Dios 
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La mayoría de los cristianos son muy infelices, 
porque quieren llevar una vida doble; quieren 
pertenecer al mundo y pertenecer a Cristo al mismo 
tiempo, eso es imposible, y por lo consiguiente, 
quien lo intenta hacer, no encontrará felicidad, si no 
mucha confusión. La única manera en que nosotros 
podemos alcanzar la felicidad y satisfacción es por 

medio de ser verdaderos discípulos; esto es verdad, porque para eso hemos sido llamados: ¡Jesús nos ha 
librado del mundo para que seamos sus discípulos! (Mateo 6:24). 

1. NEGANDONOS A NOSOTROS MISMOS: Negarnos a nosotros mismos no es una tarea fácil; 
nuestra naturaleza carnal siempre está atraída a las cosas del mundo, y va a luchar para que nos 
enredemos en las cosas temporales. La palabra nos enseña que debemos someternos al Espíritu 
Santo y no satisfacer los deseos de nuestra carne; eso es posible, solo cuando aprendemos a decirle 
"NO", a lo que nuestra naturaleza carnal quiere hacer. A veces, va a ser necesario pedirles ayuda a 
otros hermanos, para poder vencer las tentaciones que se nos presentan a diario (Romanos 15:1,2; 
Gálatas 5:16).  

 

2. DEBEMOS RECORDAR QUE PEDIRLES AYUDA A OTROS HERMANOS: NO ES UN ACTO DE 
COBARDÍA, ES UN ACTO DE INTELIGENCIA: Al negarnos a nosotros mismos, seguiremos el 
ejemplo de nuestro Señor Jesús, quien se negó a sí mismo, y fue obediente a Dios el Padre, hasta el 
punto de morir en la cruz del Calvario; por su obediencia, alcanzó un nombre que es sobre todo 
nombre y se le dio el privilegio de sentarse a la diestra del Padre, pero la condición es crecer, para que 
podamos comprender todo lo que el Señor nos pide que hagamos (Lucas 14:26,27; Filipenses 2:5-
11). 

 

3. TOMANDO NUESTRA CRUZ: Una de las maneras en que aprendemos a negarnos a nosotros 
mismos, es por medio de tomar nuestra cruz cada día. Se entiende que pensar en una cruz no es 
agradable; las imágenes que vienen a nuestra mente, al pensar en la cruz, son imágenes de dolor y 
sufrimiento. Hay quienes piensan que cuando uno habla de tomar una cruz, se está hablando de algún 
sacrificio, o alguna situación que tenemos que tolerar; pero cuando Jesús nos habla de tomar nuestra 
cruz en este versículo, no está hablando de una situación que tenemos que sufrir, sino de un 
instrumento simbólico, con el cual debemos acordarnos de matar nuestros deseos carnales, a cada 
instante.  Tomar nuestra cruz, simplemente, significa, que cuando el pecado se nos presenta para 
tentarnos, debemos acordarnos de que cuando recibimos a Jesús en nuestro corazón, nuestros 
pecados fueron crucificados y que nosotros ahora vivimos para Jesús y no para nosotros mismos 
(Romanos 6:5,6; Gálatas 2:20). 

 

CONCLUSION: En teoría, esto no es difícil de comprender, pero poner estas tres cosas en práctica, no va 
a ser fácil, Satanás se asegurará de eso. Él siempre pondrá algo en nuestro camino, para que no lo 
hagamos; para el joven rico fue su dinero, que no lo dejó seguir a Jesús. Él deseaba seguir a Jesús, pero 
no estaba dispuesto a dejar sus riquezas.  ¿Qué será lo que nos detiene a nosotros para seguir por 
completo a Jesús? La vida eterna y un hogar en el cielo, debería ser suficiente motivación para seguir a 
Jesús y nos debería desafiar a entregarnos por completo y servir a Dios con todo; por eso la invitación a 
crecer, tal como lo hiciera Jesús, quien creció en Gracia, para con Dios y los hombres (Marcos 10:19-22).  

LECCION: 7 

SERIE: CRECER 

TEXTO: Mateo 16:24 

TEMA:  Tomando nuestra cruz 
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El Señor Jesucristo quiere que sus seguidores se 
identifiquen con Él. Los seguidores de Jesús son 
identificados por varias cosas; pero lo que más les 
identifica como discípulos de Cristo, es el testimonio. 
Cuando decimos «testimonio», estamos hablando de 
comportamiento o la manera en que uno actúa en las 

diferentes situaciones. Las personas no cristianas, nos están viendo constantemente, para ver si vivimos 
de acuerdo con lo que nuestro Maestro enseñó durante su ministerio aquí en la tierra y es lo único que 
ellos pueden ver de nosotros: nuestro testimonio (1ª Timoteo 3:7). 

1. ¿QUE TENEMOS PARA OFRECER A DIOS?: ¿Qué tenemos nosotros para ofrecerle a Dios? Una 
vida correcta todos los días, que se parezca a Él en todo lo que hagamos. Ya que al Señor no le 
podemos ofrecer dinero, pues Él es el dueño de todo; incluso, nosotros fuimos comprados a precio 
de sangre y no nos pertenecemos a nosotros mismos. Así que, ¿Qué podemos ofrecerle a Dios? Lo 
único que tenemos de valor es nuestro testimonio y por eso debemos cuidarlo y cultivarlo cada día, 
para que sea más impactante en la vida de otros; pero para cuidar nuestro testimonio, será necesario 
que crezcamos (1ª Corintios 6:19,20; 1ª Timoteo 3:7). 

 

2. BAUTISMO: Nuestro Maestro Divino nos da tres cosas que podemos hacer, para tener testimonios 
fuertes y saludables y que nos identifiquen con Él. Al estudiar los siguientes versículos nos damos 
cuenta: de que Jesús pide que sus seguidores se bauticen, reciban entrenamiento y sean 
obedientes, para que puedan crecer y así puedan enseñar a otros la palabra del Señor; solo los que 
se han desarrollado tienen la capacidad de ayudar a otros a crecer en su fe (Mateo 28:18-20; Hechos 
2:38). 

 

3. ENTRENAMIENTO: Después de habernos bautizado, entramos a una vida de aprendizaje, que 
durará el resto de nuestra existencia en este mundo. Tenemos mucho que aprender acerca de 
nuestro Señor, para que Él nos pueda mostrar las cosas grandes y ocultas que tiene para nosotros; 
por eso, es muy importante obtener el entrenamiento que necesitamos para crecer y ser buenos 
discípulos de Jesús, y solo hay un lugar donde podemos encontrar todo lo que necesitamos: La Biblia. 
Ella es nuestra única fuente de autoridad (Efesios 3:14-19; 1ª Pedro 2:1-3).  

 

4. OBEDIENCIA: Ninguna de estas cosas traerá beneficios a nuestra vida, si no somos obedientes a la 
Palabra; de nada sirve que sepamos de Cristo, si no le vamos a seguir, de nada sirve que sepamos 
cómo vivir la vida cristiana, si no la vamos a vivir. No podemos ser discípulos de Jesús, si no vamos a 
ser obedientes a sus enseñanzas (1º Samuel 15:22; Santiago 1:22). 

 

CONCLUSION: Como discípulos de Jesús, tenemos que luchar para no abusar de la libertad que 
tenemos en Cristo; lo que tenemos que recordar: es que tenemos que compartir esta salvación con 
aquellos que todavía no gozan de ser salvos, para que ellos también, tengan esta bendición maravillosa 
en sus vidas y salgan de las tinieblas a la luz admirable de Cristo Jesús (Romanos 8:1). 
  

LECCION: 8 

SERIE: CRECER 

TEXTO: 1 Corintios 2:14 

TEMA:  Mi testimonio 
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El ejemplo humano, que se asemeja más a la 

felicidad que promete el cielo, es el matrimonio 

cristiano feliz. Más que cualquier otra cosa, los 

padres desean que sus hijos tengan buenos 

compañeros de vida. ¡Qué tragedia es cuando los 

jóvenes escogen algo inferior a lo que Dios ha 

escogido para ellos!  Una chica quedó muy impresionada, al escuchar que una señora oraba diariamente 

por las futuras esposas y esposos de sus pequeños niños; ella oraba: por su protección, por su salud, por 

su desarrollo espiritual y para que se guardasen puros (as), para sus hijos; esto es buscar lo mejor para la 

familia (Hebreos 13:4). 

1. EL PLAN DE DIOS PARA LA FAMILIA: Para Dios, el matrimonio es la extensión de su propia 

naturaleza. La plenitud de alegría y paz, y la grandeza de Dios, fueron extendidas a la raza humana a 

través de la primera pareja que Él creó; si ellos hubiesen acatado los principios preestablecidos por 

Dios, no habrían tenido necesidad de pasar por tantas dificultades, tales como: dolor, enfermedad, 

miseria, tristezas, desdichas, desengaños, etc. Aunque Dios había preparado cuidadosamente el 

lugar donde esta pareja moraría con el resto de su descendencia y se había encargado de tener en 

cuenta hasta el más mínimo detalle, para que ellos fuesen eternamente felices, hubo un solo aspecto 

donde Dios no quiso intervenir, y fue: en la voluntad que Él les había entregado de decidir qué hacer; 

esta vendría a ser la herencia que les confiaba, para que la administrasen como mejor les pareciera. 

Podemos decir que la felicidad quedó sujeta a la obediencia (Genesis 2:15-17; Proverbios 1:7). 

 

2. DIOS ESTABLECIO UN FUNDAMENTO:  Toda pareja llega al matrimonio con la ilusión de construir 

el mejor hogar del mundo y para ello, tienen que trabajar primeramente en los cimientos. El cimiento 

del hogar no depende ni de la profesión que tenga, ni de la cuenta bancaria que posea, ni siquiera de 

la familia de donde proviene; el Señor dijo: "el cimiento de un hogar es oír, guardar y practicar". Es 

como ladrillo, arena y cemento; tres elementos que conforman el fundamento de un edificio. Oír, 

guardar, y practicar, la combinación de estos tres elementos constituye un buen cimiento (Mateo 

7:24-27; 1ª Corintios 3:10-13). 

 

3. DIOS DESEA QUE LAS PAREJAS CAMINEN BAJO SU DISEÑO:  La palabra declara, que, si Jehova 

no edifica la casa, en vano se trabaja; esto, quiere decir, que Dios tiene un diseño, que todo 

matrimonio debe seguir, para que les vaya bien en la vida; y ese diseño no puede fallar, pues fue 

establecido por Dios, para hacer felices a los seres humanos. El hombre es la cabeza del hogar, la 

mujer la ayuda idónea o el complemento y los hijos la herencia, la bendición de Dios (Salmos 127:1; 

1ª Corintios 11:11). 

CONCLUSION: El pacto del matrimonio es sagrado, es para toda la vida y es responsabilidad de dos, 

respetarlo como Dios manda… no te fijes en que tu pareja no este haciendo su parte, haz tú la tuya 

y Dios hará lo demás (Salmo 37:4). 

LECCION:  9 

SERIE:  LA FAMILIA 

TEXTO:  Génesis 2:18 

TEMA:   El matrimonio 
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Muchas personas asumen el matrimonio de una 

manera netamente legalista; es decir, piensan que 

sólo los une un papel, un contrato y que tienen 

autoridad de romperlo cuando “sientan” que ya no 

hay amor o deseos de seguir unidos a su pareja. 

Primero que todo, hay que aclarar algo: debemos 

recordar que el amor no es un sentimiento, es una decisión, no sentimos amar, decidimos amar; por lo 

tanto, un matrimonio no se basa en sentimientos, sino en las buenas decisiones que se toman cada día 

para fortalecer y alimentar esa relación; si viviéramos de sentimientos estaríamos perdidos. Cuando se 

asume un compromiso, debe ser respetado y valorado; para Dios el matrimonio es un compromiso 

ineludible e irrevocable, como lo debe ser también para nosotros (Mateo 19:6). 

1. DIOS MISMO ELIGIO UNA PAREJA PARA ADAN: El matrimonio no es idea del hombre, fue idea 

divina. Dios creó al hombre con la capacidad de sentir atracción hacia el sexo opuesto, el hombre 

hacia la mujer y la mujer hacia el hombre. Dios le dio a Adán ayuda idónea, una compañera, una mujer 

que fuese su apoyo y soporte para que ambos fueran un equipo. En su infinita sabiduría, Dios escoge 

a dos personas, completamente diferentes y luego que ellas pactan amor fiel y permanente, ocurre 

un milagro: estos dos seres son fusionados misteriosamente en uno solo; el propósito de esta unidad 

es establecer una generación para Dios. "Y ¿por qué no? Porque buscaba una descendencia para 

Dios" (Génesis 2:18; 1ª Corintios 7:3,4). 

 

2. LOS UNIÓ EN MATRIMONIO: La bendición viene en plenitud cuando las personas se casan. Dios 

bendijo a la primera pareja y ambos recibieron el mismo grado de responsabilidad. Si la pareja puede 

mantenerse en armonía, estas tres bendiciones permanecerán sobre ellos (Génesis 1:28).  

a) Fructificad: El fruto es lo que determina la clase de árbol. La vida de la primera pareja era de 
inocencia y pureza, por lo cual, el fruto debía ser la santificación (Juan 15:2). 

b) Multiplicaos: Como es en lo natural, también lo es en lo espiritual. Los hijos dentro del 
matrimonio son el resultado de un trabajo en equipo; del mismo modo, dentro del ministerio, el fruto 
abundante se ve, cuando la pareja decide trabajar en equipo, esto es lo que trae la multiplicación 
(Eclesiastés 4:9-12). 

c) Señoread: La vida de santidad debe conllevar a la multiplicación y ésta, a la autoridad. Una pareja 
unida en armonía y bajo la dirección de la Palabra de Dios, es tan poderosa, como la fuerza de un 
ejército bien organizado. El éxito está en trabajar siempre en equipo; cuando Eva quiso ser 
independiente, le abrió la puerta al tentador, más si ella hubiese consultado primero con su esposo, 
todo habría sido muy diferente (Lucas 10:19). 

CONCLUSION: Animo a todos aquellos que están atravesando por dificultades en su relación 
matrimonial, que tomen la decisión de asumir su rol; no importa cuál de los dos dé el primer paso, el que 
se crea más maduro, es quién entenderá el significado del pacto sagrado. Y por encima de todo, luchen 
por mantenerse juntos, esta es una decisión de valientes; es de personas temerosas de Dios, hacer que la 
relación permanezca, pero, para ello, es importante poner en práctica las instrucciones que se nos enseña 
a través de la Palabra (Romanos 15:1).  

LECCION:  10 

SERIE:  LA FAMILIA 

TEXTO:  Malaquías 2:15 

TEMA:   Eligiendo tu pareja 
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¿Cómo construir una buena familia? La 
familia es una construcción de dos, que la 
deciden formar; pero nunca se construye 
compitiendo el uno en contra del otro, de esta 
manera es muy difícil poder crear un 
“ambiente de unidad”, se necesita que los dos 
aporten para el bien común de ambos, donde 

lo único que buscan es hacerse feliz. La pareja no compite entre sí, sino que ambos trabajan para construir 
algo sólido, que les beneficie y que dé seguridad a los hijos, si es que hay (1ª Corintios 10:24). 

1. EL HOMBRE DEBE PROVEER PARA SU CASA Y PROTEGER A SU FAMILIA: El hombre es como el 
ángel guardián de su casa, por eso, la estrategia del adversario es atarlo con: vicios, malos 
pensamientos, malos deseos y actos pecaminosos. Si el enemigo logra doblegar la voluntad del 
hombre y lo mantiene esclavo del pecado, le es más fácil atacar al resto de su familia; pero cuando el 
hombre entiende su función dentro de la familia: la cuida de todo ataque del enemigo y está 
pendiente de que en su casa no falte nada, pues es responsable ante Dios, como cabeza de su hogar, 
y que su familia tenga lo necesario para que pueda tener estabilidad (Marcos 3:27; 1ª Timoteo 5:8). 

 

2. LOS DOS DEBEN MOSTRAR OBEDIENCIA A DIOS: A veces Dios permite que las parejas pasen por 
pequeñas pruebas, para asegurarse de que le aman con todo el corazón; es aquí donde muestran que 
están dispuestos a someterse a Dios primero y luego el uno al otro, para que la familia pueda 
permanecer junta. Ambos se encargan de fomentar el compañerismo, para que el enemigo no gane 
ventaja y los vaya a dispersar, sino, por el contrario, trabajan en equipo, para alcanzar el propósito de 
Dios para su familia (Eclesiastés 4:9,10; Efesios 5:21). 

 

3. LOS DOS TIENEN LA RESPONSABILIDAD DE MARCAR EL DESTINO DE SU FAMILIA: Los padres 
tienen la facultad de hacer de sus hijos: las personas más felices o los seres más miserables de este 
mundo, porque sus palabras son de autoridad sobre su familia; por eso, es importante analizar bien 
nuestras palabras, pues tienen el poder de impulsar o de detener a nuestra familia, y la voluntad de 
Dios es que nuestra familia sea poderosa aquí en la tierra. Pero nos toca a nosotros ayudar a nuestros 
hijos a marcar un destino mejor, para que se constituyan en hombres y mujeres de bien para este 
mundo y que, con su ejemplo, muestren a un Dios real y poderoso (Salmos 112;1,2; 127:3,4). 

 

CONCLUSION: Las parejas exitosas siempre buscan tener una buena comunión con el Señor y tratan 
de conocer, cuál es la voluntad que Él tiene para su familia; por eso, se esfuerzan cada día para que 
su familia tenga lo necesario para vivir bien, pues tratan de trabajar para un bien común, en donde 
todos ganan, pero para que esto suceda, deben ser obedientes a lo que dice la Palabra, haciendo 
como ella lo indica, para que las cosas marchen bien. Y, por último, tratan de cuidar el vocabulario 
que usan, para no dañar a su familia y si en algún momento se dijeron algo incorrecto, tienen la 
capacidad de pedirse perdón, para que la familia pueda permanecer unida; de esta manera, se puede 
construir una buena familia (Efesios 4:31,32). 

 

LECCION: 11 

SERIE: LA FAMILIA 

TEXTO: Génesis 2:15-23 

TEMA: Como construir una buena familia 

matrimonió 
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Si en la pareja hay apatía: entonces no va a haber 
pareja, pues no hay consideración del uno al otro. 

Si en la pareja hay empatía: se van a cuidar 
mutuamente, y velarán por las necesidades de 
ambos, ya que para ellos es importante, lo que pasa 
o siente su cónyuge. El problema es que nuestra 
cultura no nos entrena para la empatía, sino, más 

bien, para la apatía; por eso, no nos preocupamos por lo que le pasa al otro y cuando lo hacemos, no lo 
hacemos bien, pues vamos murmurando o renegando y así no se construye una buena relación de pareja, 
menos una familia bendecida (Filipenses 2:14-16). 

1. ESTABILIDAD CONYUGAL: Permítame parafrasear este texto: Cualquiera pues, que quiere 
construir la gran torre, llamada matrimonio, primero debe analizar si puede llegar hasta el final, no 
vaya a ser que empiece con mucho entusiasmo y después de algunos años, abandone el hombre a su 
mujer o la mujer a su marido, ocasionando la separación; los demás harán escarnio de él, o de ella, 
diciendo: "ese hombre o esa mujer, empezaron con mucho entusiasmo y vean, cómo dejaron a sus 
hijos: en el abandono, desprotegidos, sin principios y valores para la vida” (Deuteronomio 6: 6-9; 1ª 
Timoteo 5:8). 

 

2. LA ESTABILIDAD CONYUGAL VIENE DE ESTAR EDIFICADOS EN LA ROCA: Para poder construir 
un matrimonio, necesitamos tener proyección hacia el futuro, visualizar, que van a ser felices para 
siempre y que tendrán la fuerza para perseverar juntos y que lograrán reproducirse por varias 
generaciones. El matrimonio fundado en Cristo es una de las más grandes bendiciones dadas por Dios 
a la humanidad; es aquí cuando se cumple lo que dice la Palabra, que la bendición de Dios es la que 
enriquece y no añade tristeza con ella; en otras palabras, Dios nos guardará de cualquier posible 
destrucción (Proverbios 10:22; Mateo 7:24,25). 

 

3. UNA DESCENDENCIA BENDECIDA: ¿De qué le servirá al que edifica la casa, si no hay en su 
familia quien habite en ella después de él? Miles de personas ricas, darían la mitad de sus haciendas, 
por oír el llanto de un niño recién nacido en su familia, pero no tienen esa bendición; mientras que 
muchos de nosotros tenemos ese privilegio, de tener hijos y a veces no los cuidamos como deberíamos 
de hacerlo. Los hijos son la heredad que Dios mismo nos ha dado, para que nosotros la administremos 
y hagamos de ellos los poderosos de la tierra. Un guerrero se alegra de que sus saetas puedan volar a 
donde él no puede ir; así los buenos hijos, son las saetas que nosotros dirigimos al blanco, que es 
nuestro Señor Jesucristo. ¡Qué realizados se pueden sentir unos buenos padres, si tienen hijos buenos, 
que secundan sus deseos y se prestan para servir a Dios! (Salmos 112:1,2; 127:3-5). 

 

CONCLUSION: "Tu mujer será como vid que lleva fruto a los lados de tu casa; tus hijos como plantas de 
olivo alrededor de tu mesa". La vid, es una representación de alegría y fructificación; estas son dos de las 
habilidades que el Señor ha dado a las esposas. Los hijos son como olivos. El olivo representa la unción 
de Dios, que es lo que da fuerza a las familias para la conquista, pues el significado de la unción con aceite 
es que Dios peleará por nosotros (Salmos 128:3). 
  

LECCION: 12 

SERIE: LA FAMILIA 

TEXTO: Lucas 14:28-30 

TEMA:  Principios de una familia 
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Muchos cristianos piensan que la única ventaja 
de recibir a Jesús es que ya no tienen que ir al 
infierno. La Biblia nos enseña que hay un sin 
número de cosas que suceden cuando uno 
recibe a Jesús en el corazón: nos convierte en 
hijos de Dios y herederos de todas sus 
promesas y bendiciones (Romanos 8:16). 

 

 

1. UNO NACE DEL ESPIRITU DE DIOS:  En el pasaje que hemos tomado, nos hace ver, que los que 
reciben a Jesús: ¡son hechos hijos de Dios! No son engendrados físicamente (de sangre), ni por deseos 
propios (voluntad de la carne), ni porque otro ser humano así lo quiere (por voluntad de varón), sino 
porque Dios mismo así lo desea. En el momento en que invitamos a Jesús a tomar posesión de 
nuestra vida y nos arrepentimos del pecado que hemos cometido, Dios, por su propia voluntad, ¡nos 
hace hijos suyos! La manera en que nacemos a la familia de Dios es que, al recibir a Jesús, el Espíritu 
Santo de Dios (o de Cristo), entra en nuestro espíritu humano y le da vida espiritual (Juan 3:1-7; 1ª 
Juan 3:2,3). 

 

2. EL MUNDO NO VA A COMPRENDER ESTO: No pudieron entender a nuestro Señor Jesús (Dios 
encarnado), así que, no debe sorprendernos cuando no nos entiendan, y se burlen de nosotros; el 
dios de este mundo (Satanás), los tiene ciegos. En vista de que "AHORA somos hijos de Dios", nos 
haría bien saber, cuáles son nuestras responsabilidades como sus hijos; aquí les presento algunas de 
ellas: estudiar la Biblia, congregarnos, orar, servir a Dios y al prójimo, y ser obedientes al Espíritu 
Santo, quien ahora vive en nosotros. Esto es lo que nos ha sucedido a todos aquellos que hemos 
recibido a Cristo como Señor y Salvador de nuestras vidas: se nos dio una nueva manera de vivir.  
(2ª Corintios 4:3,4; Josué 1:8). 

 

3. UNO DEJA DE PERTENECER AL MUNDO: Si supiéramos que vamos a trasladarnos para otro 
lugar, no invertiríamos todo lo que tenemos en el lugar donde estamos; eso sería ridículo. Cuando 
uno se convierte en hijo de Dios, nuestros intereses cambian; antes, las cosas del mundo eran todo 
para nosotros, pero ahora, nos interesan más las cosas del reino de nuestro Señor; esto es así, porque 
nos damos cuenta, de que ahora tenemos un lugar mucho mejor que el que nos ofrece este mundo, 
en donde viviremos eternamente con nuestro Señor Jesucristo (Filipenses 3:20,21; 1ª Juan 2:15-17). 

 

CONCLUSION: Pero el mundo no puede entender lo que sucede en nuestra vida, nos va a tratar de locos, 
se va a burlar de nosotros, y si le permitimos, acabará por confundirnos y no llegaremos a nuestro destino 
que es el cielo; sin embargo, esto es por poco tiempo, así que, tenemos que luchar lo mejor que podamos 
hoy, porque nuestro Señor muy pronto vendrá por nosotros, para llevarnos a vivir juntamente con Él. 
Cuidemos nuestra vida cristiana, pues tiene mucho valor delante de Dios; incluso, dice la Palabra, que, 
¿cómo escaparemos nosotros, si descuidamos una salvación tan grande? El enemigo quiere que nosotros 
la perdamos, ese es su plan; pero no lo logrará con aquellos que tenemos a Cristo en nuestro corazón, 
con Él estaremos firmes en todo momento de la vida (Juan 14:1-3).  

LECCION: 13 

SERIE: LA NUEVA VIDA EN CRISTO 
TEXTO: Juan 1:11-13 
TEMA:  ¿Qué sucede cuando uno 
                              recibe a Jesús? I 
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Si una persona tuviera un enemigo a quien no 
pudiera tocar, (debido a que está bien protegido). 

¿Cuál sería el siguiente paso que daría para 
causarle dolor? Creo que todos estaríamos de 
acuerdo que el siguiente paso para causarle dolor, 
sería: destruir lo que estuviera más cerca de su 
corazón, o sea, lo que la persona más ama; 

probablemente, esto sería un miembro de su familia. Estamos diciendo esto, porque esto es 
precisamente lo que hace Satanás: como no puede tocar a Dios, el siguiente paso que ha tomado, ha sido 
causarle dolor por medio de atacar a sus hijos aquí en la tierra (Juan 10:10). 

1. CUANDO UNA PERSONA RECIBE A CRISTO COMO SU SEÑOR Y SALVADOR, HAY FIESTA EN 
LOS CIELOS:  Pero los demonios de Satanás se estremecen de desesperación, ya que el trabajo de 
ellos es esclavizar a la humanidad. En la historia del endemoniado gadareno, nos habla de un hombre 
que estaba en una condición fatal, estaba poseído por una legión de demonios y el plan era destruirlo; 
pero cuando llegó Jesús a ese lugar, de inmediato le dio libertad y aun dice, que los demonios le 
rogaron a Jesús que no los mandase al abismo, sino que los dejase entrar en los cerdos. “El abismo” Se 
define como la más grande profundidad. (Según la Biblia, dice que es el lugar asignado por Dios para 
Satanás y los suyos; y que es: La prisión de los espíritus malvados, de donde ocasionalmente salen para 
causar maldad, y a donde Satanás y los suyos están condenados a habitar…). El trabajo de ellos es 
alejarnos de Jesús y su perdón (Lucas 8:26-30; 15:7). 

 

2. EL ENEMIGO USA OTRAS ESTRATEGIAS PARA ALEJARNOS DEL SEÑOR: Hoy, (como somos 
hijos de Dios), la táctica de ellos ha cambiado; el trabajo que tienen ahora es de no permitirnos crecer 
espiritualmente, por medio de mantenernos ocupados en asuntos materiales. La Biblia nos habla 
acerca del afán y la ansiedad, cosas que nos preocupan y nos apartan de Dios, por eso se nos pide que 
confiemos en Él; también nos pone indiferencia, para que no ayudemos a otros a conocer a Cristo 
Jesús, y harán todo lo posible por arruinar nuestro testimonio, para que seamos estorbo al evangelio 
de nuestro Señor (Mateo 6:25-29; Marcos 4:18,19). 

 

3. SATANÁS ES ENEMIGO DE NUESTRO PADRE: Satanás era un ángel, de hecho, en la descripción 
que nos da la palabra, se mira que era el ángel más bello que existía en el cielo; tenía un rango elevado 
en el ejército del Señor, su nombre era originalmente Lucifer, cuyo significado es: “portador de la 
luz”, pero algo sucedió con él, quiso ser igual al Altísimo. La palabra nos enseña que él no se conformó 
con su rango, sino que quería ser igual a Dios el Creador y esto hizo que perdiera el derecho de estar 
en el cielo (Ezequiel 28:1-19; Apocalipsis 12:9).  

 

CONCLUSION: El diablo, al no poder apoderarse del puesto de Dios, se ha propuesto destruir todo lo 
que Dios ha creado. Ha caído con gran ira sobre el mundo, sabiendo que su tiempo es corto. Odia a Dios, 
y como no puede tocarlo, tiene la meta de destruir todo lo que está cerca de su corazón; por eso, la 
palabra nos advierte, que tengamos cuidado con el enemigo, pues odia nuestra nueva naturaleza y quiere 
hacernos caer en sus mentiras y engaños, pero no podrá con aquellos que tenemos a Cristo en nuestro 
corazón (1ª Pedro 5:8). 

LECCION: 14 

SERIE: NUEVA VIDA EN CRISTO 
TEXTO: Isaías 14:12-15 
TEMA:  ¿Qué sucede cuando uno  
                             recibe a Jesús? II 

http://es.wikipedia.org/wiki/Biblia
http://es.wikipedia.org/wiki/Demonio
http://es.wikipedia.org/wiki/Satan%C3%A1s
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¿Cuál es la máxima creación de Dios? ¡El hombre! 

Las cosas materiales son pasajeras; pero el 

hombre es diferente, ¿Por qué? Pues, porque el 

hombre tiene alma, y el alma es eterna. Lo que 

Satanás desea es enviar el alma del hombre al 

infierno por toda la eternidad. Conste que Satanás 

no está interesado en nosotros; nosotros no le importamos en lo más mínimo. La única razón por la cual 

se mete con nosotros es para llegar a Dios y causarle dolor (Santiago 4:7,8). 

1. OFRECIMIENTOS DEL MUNDO:  Satanás está dispuesto a ofrecernos el mundo entero con tal de 
que no sirvamos y obedezcamos a Dios; se lo ofreció a Jesús, sabiendo que Él sabía que lo que le 
estaba ofreciendo no era de él, o sea, que ofrece lo que no es de él y aún está dispuesto a hacer cosas 
que parecen buenas para nosotros, con tal de causarle dolor a nuestro Padre Celestial. Pero nosotros 
ya sabemos que Satanás es un mentiroso y padre de mentira, que ofrece lo que no es de él; incluso, 
la Biblia dice: “y el mundo pasa, y sus deseos; pero el que hace la voluntad de Dios permanece para 
siempre” (Mateo 4:8-11; Juan 8:44). 

 

2. NOSOTROS YA SOMOS SALVOS POR EL FAVOR DE DIOS: Y no necesitamos ninguna de las cosas 
materiales para completar o lograr nuestra salvación, ya que es un regalo de Dios para la humanidad. 
El anhelo Dios es que nosotros andemos en novedad de vida nueva todos los días de nuestra 
existencia; por eso es muy importante cuidar nuestra vida cristiana y en particular: nuestro 
testimonio, para que Satanás no gane ventaja en nosotros y no tenga forma de como acusarnos 
delante de Dios; pero, para ello, necesitamos vivir una vida correcta todos días  
(2ª Corintios 2:9-11; Efesios 2:8,9). 

 

3. LUCHA EFECTIVA CONTRA EL ENEMIGO: Para poder luchar efectivamente en contra de nuestro 
enemigo, vamos a tener que fortalecernos a diario en el poder del Señor y tomar todas las 
herramientas que Dios ha provisto a través de su palabra, para que podamos resistir los ataques del 
enemigo; esta es la única manera que tenemos para permanecer firmes en contra de sus asechanzas, 
y los cristianos tenemos la seguridad de ganarle al enemigo en el nombre de nuestro Señor 
Jesucristo, quien nos garantiza que en Él todo es posible de alcanzar. Así, que, no le tengamos miedo 
al enemigo, él ya fue derrotado en la cruz del Calvario por nuestro Señor (Efesios 6:10-12; 1ª Pedro 
5:8,9). 

 

CONCLUSION:  Debemos reconocer que, siendo hijos de Dios, nos hemos constituido en enemigos de 
Satanás. Si es enemigo de nuestro Padre, es nuestro enemigo también, no podemos ignorar esta verdad. 
Si no lo entendemos, lo vamos a lamentar, porque Satanás aprovechará la oportunidad que le demos, 
para destruir la imagen y semejanza que tenemos de parte de nuestro Dios y nos utilizará para 
obstaculizar el avance y el engrandecimiento del reino de nuestro Señor aquí en la tierra; pero como ya 
conocemos su astucia, no le daremos lugar en nuestra vida, sino, al contrario, lo resistiremos en el poder 
de nuestro Señor Jesucristo y con la seguridad que la victoria es nuestra, pues hemos sido equipados con 
todas las herramientas necesarias para ganarle cualquier batalla (Job 1:9-11).  

LECCION: 15 

SERIE: NUEVA VIDA EN CRISTO 
TEXTO: Isaías 14:12-15 
TEMA:  ¿Qué sucede cuando uno  
                             recibe a Jesús? III 
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Si un millonario nos hiciera la oferta de servirle por 
cinco años, para al final entregarnos todos sus 
millones, seguramente aceptaríamos servirle, de 
hecho, servirle dejaría de ser un trabajo pesado y 
se convertiría en una propuesta bastante atractiva; 
de la misma manera, nuestra lucha aquí en el 
mundo se convierte en una carga ligera, cuando 

nos ponemos a reflexionar en lo que nos espera en nuestro nuevo hogar, por mucho que se burlen de 
nosotros, seguimos adelante, sabiendo que una vez que lleguemos al cielo, habrá valido la pena. La 
Palabra nos enseña que, como hijos de Dios, somos herederos de Él, y coherederos con Cristo (Herederos 
juntamente con otras personas). Todo lo que le pertenece a Él, es nuestro por ser Sus hijos (Mateo 
11:29,30). 

 

1. DIOS SIEMPRE ES SINCERO CON NOSOTROS: No nos esconde las cosas. Él nos dice que, por ser 
sus hijos, tendremos que pasar por ciertas aflicciones, ya que el mundo no nos comprende, lo bueno, 
es que no importa cuánto suframos, habrá valido la pena una vez que lleguemos al cielo; entonces, 
nos toca soportar como verdaderos valientes, todo lo que tengamos que pasar en esta vida, al fin y 
al cabo, todo esto es pasajero, son nada más, leves tribulaciones, que, con la ayuda de Dios las 
podemos vencer (Jun 16:33; 1ª Pedro 5:8,9). 

 

2. Al DARNOS CUENTA DE ESTA VERDAD, PODRIAMOS DECIR: "Si ya somos herederos del cielo, 
¿Por qué motivo vamos a querer quedarnos aquí en la tierra, padeciendo persecución?" Buena 
pregunta. La respuesta es sencilla: Aquí en la tierra es el único lugar donde podemos demostrar 
nuestra fidelidad y agradecimiento a Dios; en el cielo no tendremos esa oportunidad, pues todo será 
perfecto. No habrá como serle infiel a Dios, para demostrarle nuestra fidelidad. No habrá cómo 
sacrificarnos, para así demostrarle cuanto le amamos, y es por eso por lo que debemos quedarnos 
aquí, sabiendo que todo lo que sufrimos es señal de nuestra fidelidad y amor. Eso fue lo que hizo 
nuestro Señor Jesucristo, eso es lo que debemos hacer también nosotros (2ª Corintios 4:16-18; 
Apocalipsis 2:10). 

 

3. LA MORADA EN EL CIELO FUE PREPARADA POR JESÚS: Antes de regresar al cielo, Jesús habló 
de un lugar precioso que Él iba a preparar para nosotros; y al terminar de hacerlo, regresará por 
nosotros y viviremos con Él por toda la eternidad.  Al Apóstol Juan le fue permitido ver la Santa 
Ciudad, en donde estaremos todos aquellos que hemos lavado nuestros pecados a través de la sangre 
de Cristo Jesús. Juan nos describe una belleza tras otra; no existe nada en este mundo, que pueda 
compararse a nuestro nuevo hogar, pues el mundo entero, sencillamente, pierde su valor por ser 
pasajero y no puede ser comparado con el cielo (Juan 14:1-3; 2ª Corintios 5:1). 

 

CONCLUSION: Como hijos de Dios, lo que nosotros tenemos que hacer, es aceptar estas verdades por 
medio de la fe y vivir el resto de nuestros días aquí en la tierra, en agradecimiento a Dios, mostrando 
nuestra gratitud y fidelidad, por medio de nuestra obediencia. Y caminar con la seguridad de que nos 
espera la vida eterna en el Reino de los cielos (1ª Pedro 1:13-16).    

LECCION: 16 

SERIE: NUEVA VIDA EN CRISTO 
TEXTO: Romanos 8:16-18 
TEMA:  Nuestro hogar está en el  
                              cielo 
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En los versículos que acabamos de leer, 

encontramos los dones de profecía, de ministrar (o 

servir), de enseñar, de exhortar, de dar (o repartir), 

el de liderazgo (o administrar) y el de la 

misericordia; estos son los siete dones 

motivacionales de la Gracia. He aquí una breve 

definición de cada uno: • Profecía— revela los motivos del hombre y busca conformidad con la Palabra y 

las leyes de Dios. • Ministrar (o servir)— cubre necesidades de una manera práctica. • Enseñar— busca y 

presenta verdades bíblicas. • Exhortar— amonesta y motiva a otros. • Dar— cubre necesidades 

materiales, frecuentemente, por medio de las finanzas. • Liderazgo (o administrar)— organiza y dirige. 

• Misericordia— se identifica con necesidades y demuestra compasión hacia otros (1ª Pedro 4:10). 

1. LAS PERSONAS QUE TIENEN EL DON DE DAR, RESPONDEN A UNA VISIÓN FUERTE CON 

OBJETIVOS CLAROS: Quieren que su dinero cuente, quieren ver ministerios y ministros, que operan 

bajo principios financieros sólidos, quieren invertir en ministerios y ministros que son buenos 

administradores y que son exitosos en utilizar los fondos que Dios está dándoles; literalmente, ellos 

son inversionistas en el Reino de Dios y como buenos inversionistas, quieren poner su dinero en 

buenos ministerios, que están siendo efectivos con los fondos que Dios les ha confiado, esto es muy 

importante para ellos (Lucas 16:9-12; 1ª Corintios 4:1,2). 

 

2. LOS DADORES PUEDEN SER HOMBRES O MUJERES. Que están dispuestos a dar de lo que Dios 

ha puesto en sus manos y lo hacen con mucho gusto; para ellos, no es una carga el dar, sino una 

bendición. Todos nosotros hemos conocido a personas que tienen el don de dar en su vida y que están 

atentos a extender la mano al que padece necesidad. Sería bien importante, que le Pidamos a Dios: 

que nos ayude a tener un corazón generoso para con Él y para con las personas, de esta manera, nos 

constituiremos en el favor de Dios para la humanidad (1º Crónicas 29:12-14; 2ª Corintios 8:1-4).  

 

3. LA GENTE QUE TIENE EL DON DE DAR, TIENEN EL DISCERNIMIENTO QUE LES PERMITE 

IDENTIFICAR NECESIDADES GENUINAS: Recuerde que estamos hablando de un don espiritual, 

que viene de Dios; por lo tanto, una persona que tiene este don se da cuenta de las manipulaciones, 

más rápidamente de lo que otra persona lo haría por medios naturales; ellos pueden observar 

ministerios y misioneros, y determinar dónde hay necesidades genuinas y cómo se debe usar el 

dinero. Las personas que tienen el don de dar son de gran ayuda en los comités de servicio y de 

benevolencia, porque tienen la habilidad de determinar necesidades reales y que son dignas de que 

la iglesia invierta en ellas (Hechos 20:35; 2ª Corintios 9:7). 

CONCLUSION:  Recuerden: Dios ha hecho que nosotros seamos un río, no un estanque; el agua de un 

río es limpia y pura, pero el agua de un estanque está contaminada. Conforme Dios nos indique, hay que 

seguir dando, pero hay que hacerlo en nuestra iglesia primero y después a algún ministerio, que está 

creando un impacto en el Reino de Dios (Gálatas 6:9,10). 

LECCION: 17 

SERIE: LA HONRA 

TEXTO: Romanos 12:6-8 

TEMA:  El don de dar 
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La Biblia nos dice que tengamos cuidado a no ir y 

caer en la parcialidad, especialmente con aquellos 

que son ricos o con posiciones prominentes dentro 

de la sociedad; pues cuando actuamos de esta 

manera, estamos haciendo acepción de personas, 

y cometemos pecado delante de Dios. Entonces, 

seria bien que tratemos a todos por igual, tal como lo hiciera nuestro Señor, quien trato a todos, no por 

lo que tenían, sino por lo que eran: personas creadas a imagen y semejanza de Dios, por eso nunca 

rechazó a nadie, todo el que lo buscó, lo encontró y le dio lo que necesitaba (Juan 6:37).  

1. LAS PERSONAS QUE CUENTAN CON EL DON DE DAR, SON MUY CAUTELOSAS CON EL USO 

DE SU DINERO, PERO TAMBIÉN SON MUY GENEROSAS: Sin embargo, las personas que tienen 

este don tienden a velar cuidadosamente a dónde va su dinero, les gustan los presupuestos, y 

entienden muy bien los principios de la administración financiera y su gozo mayor viene de cubrir 

necesidades en la iglesia y con las personas necesitadas. Para los generosos, dar es un privilegio y les 

agrada saber que su dinero está siendo de bendición para alguien más (Isaías 32:8; 2ª Corintios 

9:10,11). 

 

2. LA PERSONA QUE TIENE EL DON DE DAR, QUIERE SER APRECIADA, PERO NO RECONOCIDA: 

No quieren que su nombre aparezca en nada; no quieren que los alaben al frente de la iglesia porque 

dan; no quieren ningún reconocimiento por su don; pero sí les gusta saber que su sacrificio y 

obediencia son apreciados. Un agradecimiento del corazón va muy, pero muy lejos; por eso, están 

dispuestos a dar generosamente, para los proyectos que bendicen a la humanidad (Mateo 6:3,4; 

Lucas 6:38).  

 

3. LA PERSONA QUE TIENE EL DON DE DAR, DESEA INVERTIR EN UN BARCO ESTABLE, NO EN 

UNO QUE SE ESTÁ HUNDIENDO: Cuando un ministro de televisión dice: “Si usted no da, nos van a 

retirar del aire”, la gente con el don de dar tiende a invalidar a ese ministerio; y cuando, por otro lado, 

un ministerio en la televisión muestra de manera creíble que está ayudando a la gente: 

alimentándola, cuidando de ella y salvándola, los que tienen el don de dar, favorecerán ese 

ministerio. Una persona que tiene el don de dar no quiere invertir en un barco a punto de hundirse o 

en uno que está siendo llevado por la corriente: quiere que su dinero sea manejado de manera 

prudente, y aprecian la excelencia y la calidad (Salmos 112:5,6; 1ª Corintios 4:12). 

CONCLUSION: La persona con el don de dar, no quiere ser una solución temporal, quiere ser la solución 

permanente; en otras palabras, no quiere que su dinero provea sólo una solución a corto plazo o que se 

invierta en algo que se va a arruinar de nuevo. La persona generosa quiere traer soluciones duraderas a 

las situaciones que se presentan; por eso, quiere que lo que va a dar, sea manejado de manera correcta y 

que se invierta en proyectos, que ayuden a mejorar la calidad de vida de las personas (1ª Corintios 10:24).  

LECCION: 18 

SERIE: LA HONRA 

TEXTO: Romanos 12:6-8 

TEMA:  Los beneficios de dar 
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Dios recompensa la buena administración. 

Parece que muchos cristianos no están 

enterados de esta verdad acerca de Dios; a Él le 

gusta recompensarnos cuando buscamos su 

presencia, su voluntad y sus caminos con 

sinceridad y diligencia. Él recompensa el buen 

trabajo y recompensa también la buena administración que nosotros practicamos con los recursos 

que Él nos ha confiado (Mateo 6:33). 

1. DIOS RECOMPENSA Y BENDICE POR SER BUENOS ADMINISTRADORES:  Dios nos 

recompensará en el cielo por todas las buenas obras que hemos hecho en la tierra. Ahora bien, yo 

quiero aclarar que nosotros no somos salvos por las buenas obras que hayamos hecho aquí en la 

tierra; somos salvos para hacer buenas obras, y estas buenas obras dan como resultado: 

recompensas maravillosas a todos aquellos que administremos de manera correcta sus bendiciones 

y las usemos en bien de su Reino (Mateo 25:29: 1ª Corintios 4:1,2). 

 

2. ¿DONDE ESTA TU CORAZON?: Esto muestra que Dios usa el dinero para probar nuestro corazón; 

pero también, el dinero prueba nuestra mayordomía y nuestra confiabilidad. Es impactante cuando 

nos detenemos a pensar: que cada día Dios ve lo que compramos y el dinero que damos. La prueba 

es sobre cómo manejamos el dinero, y el resultado de esa prueba determina si Él puede confiar 

riquezas verdaderas o no; es por eso, por lo que, para el cristiano, el dinero es más que sólo un medio 

para comprar cosas: es la prueba de la vida (Mateo 6:21; Lucas 16:9-12).   

 

3. DIOS DESEA BENDECIR:  Dios realmente desea bendecirnos. ¿Cree usted esto, desde el fondo de 

su corazón? Déjeme hacerle la pregunta de otra manera. ¿Cree que Dios desea maldecirnos? ¿Cree 

que Dios quiere hacernos daño? ¡Claro que no! Es fácil creer que Dios no está tratando de 

maldecirnos; pero a muchos cristianos les cuesta más trabajo aceptar el hecho de que Dios desea 

bendecirlos. Déjeme decirlo claramente: Dios desea bendecirnos fervientemente, para así poder ser 

una fuente de bendición para otros; eso fue exactamente lo que le dijo a Abram y es lo mismo que 

Dios desea para cada uno de nosotros: El deseo de Dios es poner muchos recursos en nuestras manos 

(Genesis 12:2; 2ª Corintios 9:8). 

 

CONCLUSION: Tener confianza de que Dios nos recompensará cuando damos es sencillo, como la fe 

de los niños; pero debemos asegurarnos de que la recompensa no se convierta en la motivación 

principal de nuestro dar. Cuando permitimos que Dios trabaje en nuestros corazones, nuestra 

motivación principal será honrar a Dios y al prójimo (Proverbios 3:9,10).  

  

LECCION: 19 

SERIE: LA HONRA 
TEXTO: Lucas 19:17 
TEMA:  Dios recompensa la    
                             buena administración. 
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Sería imposible escribir un libro acerca del dar, que 

esté basado en la Biblia, sin pasar un tiempo en este 

pasaje, es uno de los más maravillosos sobre el 

poder y las bendiciones que vienen a través de un 

estilo de vida en la cual damos, guiados por el 

Espíritu Santo. En este pasaje hay verdades 

impresionantes. He aquí el trasfondo sobre este pasaje. Pablo estaba a punto de enviar a unos de sus 

asistentes a Corinto, para buscar una ofrenda especial. Los creyentes en Corinto habían dicho que querían 

darle una ofrenda a la iglesia sufriente en Macedonia. Pablo, escribiendo bajo la dirección del Espíritu 

Santo, comienza declarando la ley más básica acerca del dar: “El que siembra escasamente, también 

segará escasamente; y el que siembra generosamente, generosamente también segará” (Lucas 6:38). 

1. USTED ES LA UNICA PERSONA EN EL MUNDO QUE PUEDE DECIDIR CUANTO ES LO QUE 

PUEDE DAR:  La siguiente frase de Pablo es muy importante: “Cada persona debe dar como propuso 

en su corazón y de acuerdo con sus posibilidades, esa siembra va a determinar la bendición que la 

persona va a recibir”. Nosotros somos los únicos en el mundo que podemos decidir cuánto es lo que 

podemos dar; esto es algo entre nosotros y el Espíritu de Dios.  Dios no está buscando diezmos, ni 

ofrendas o regalos que demos: “con tristeza o por necesidad”; la vida llena de bendiciones es una 

consecuencia de un “dar con alegría” (Deuteronomio 15:10; Lucas 6:38).  

2. SI PONEMOS NUESTRA MIRADA EN DIOS, TENDREMOS SIEMPRE LO NECESARIO:  Sin lugar a 

duda, Dios está comprometido a cubrir nuestras necesidades; pero ¿estamos nosotros 

comprometidos a usar nuestro dinero como una semilla? Considere un agricultor, que tiene un saco 

de semillas, tiene varias opciones: podría moler todo el saco de semillas para hacer harina para pan y 

entonces esperar que alguien le diera más semillas para sembrar, o podría usar una parte de las 

semillas para hacer pan y el resto para sembrar; pero si siembra todas las semillas, va a tener una 

cosecha mucho más grande que las semillas que sembró, así es como trabaja Dios (Mateo 6:32,33; 

Filipenses 4:19). 

3.  EL ORDEN CORRECTO: Solo se cosecha después de haber sembrado. Una vez más les repito: solo 

se cosecha después de sembrar, parece algo sencillo, pero hay una cantidad de personas que no 

entienden esto y dicen lo siguiente: “Algún día, cuando tenga más dinero, voy a ser un dador”. Esto 

nunca sucederá, usted no puede cosechar antes de sembrar; de nuevo, éste es un principio que Dios 

ha establecido en el orden natural de las cosas (Génesis 8:22, Marcos 4:26-29). 

CONCLUSION:  Imagínese al mismo agricultor que mencioné antes; ahora, está parado en el campo, 

esperando una cosecha, cuando no sembró ni una semilla. ¿Podrá este hombre obtener algo, cuando 

nunca sembró nada? De ninguna manera. Así son las bendiciones de Dios, primero hay que dar, para 

después recibir lo que nosotros deseamos de parte de Él para nuestra vida (Hechos 20:35).  

  

LECCION: 20 

SERIE: LA HONRA 
TEXTO: 2ª Corintios 9:6-11 
TEMA:  Necesidad, envidia o 
                              semilla. 
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Para dirigir una familia, necesitamos mucha 

preparación, para que podamos ser exitosos. La 

familia es como una empresa que necesita una 

buena dirección, para que pueda funcionar bien. Si 

no existen unos objetivos, una misión clara, unos 

plazos y una estrategia, entre otras cosas, va a ser 

muy difícil llevarla a la bendición o que se convierta en una familia ejemplar; si no hay nada de todo esto, 

corremos el riesgo que por el camino perdamos parte de su valor y tomemos decisiones equivocadas, 

que, en algunas ocasiones, pagaremos con un alto precio. Entonces, nos toca prepararnos bien, para que 

podamos ser el ejemplo que nuestra familia necesita, para triunfar en este mundo y pueda alcanzar la 

vida eterna. Ahora bien, Dios desea lo mejor para los nuestros, pero nos toca ponernos al frente como el 

ejemplo, que sí, es posible, en Dios, alcanzar lo que nuestro corazón desea (Josué 1:8). 

 EL APÓSTOL PRESENTA ALGUNOS REQUISITOS FUNDAMENTALES: que deben primar en la 

vida de cualquier líder: Que sea irreprensible, o sea, alguien que no es llamado a rendir cuentas. Que 

sea marido de una sola mujer, se pide que tenga consistencia en su matrimonio. Que sea sobrio, o 

sea, alguien que sabe mantener el equilibrio, como: esposo, padre, líder, discípulo o empresario. Que 

sea prudente, el hombre prudente sabe cuándo hablar y cuándo callar, tiene la capacidad de 

sobreponerse a todas las dificultades (1º Samuel 12:1-5; Tito 2:6-8). 

 EL APÓSTOL PRESENTA QUE EL LÍDER DEBE TENER DECORO: o sea, con un buen gusto en todo 
lo que hace; que pueda crear un ambiente de excelencia con todos aquellos que están a su lado. Que 
esté preparado para enseñar, pero para que su enseñanza tenga autoridad moral, primero tuvo que 
haber sido un buen discípulo y aprendió a ser obediente; por eso, puede ser un buen maestro, esto 
también le ayudará a amar lo que hace. Que no sea dado al vino, que tenga equilibrio en su vida; en 
otras palabras, debe saber cómo dominar sus propios impulsos y ser dueño de sí mismo. Pero 
también, que no sea pendenciero, que no imponga su doctrina a la fuerza, sino que deje que el 
Espíritu Santo actúe en su vida y lo guie en todo lo que haga, para que otros sean bendecidos con su 
ejemplo (1ª Timoteo 4:15,16; 1ª Pedro 5:1-3). 

 QUE NO SEA CODICIOSO DE GANANCIAS DESHONESTAS: que no se deja seducir ni por el brillo 
del metal, ni por el verdor de los billetes, sino que, en cuanto a sus finanzas, sepa esperar la provisión 
divina. Que sea amable, que tenga el don de servicio y se esfuerce por hacer sentir a los demás, como 
príncipes de Dios. Que sea apacible; el apacible siempre guarda la calma y nunca se sale de sus 
casillas. Que no sea avaro, sino que ame a Dios con toda su mente, con toda su alma y con todas sus 
fuerzas; de esta manera, no dará lugar en su corazón al ídolo del dinero (Eclesiastés 7:7; Lucas 
12:15). 

 

CONCLUSION: Que gobierne bien su casa, el que logra hacer esto, de manera correcta, conoce y aplica 
las normas Bíblicas; por lo tanto, toda su familia ha logrado involucrarse dentro del ministerio. Que no sea 
un neófito, que no se anticipe al proceso de formación, sino que sepa trabajar bajo la dirección de su líder. 
Que tenga buen testimonio; sus hechos serán más elocuentes que sus propias palabras, cuando vive lo 
que enseña (1ª Timoteo 3:13). 
  

LECCION: 21 

SERIE: EL EJEMPLO 

TEXTO: 1ª Timoteo 3:1-7 

TEMA:  El líder y su familia 
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Las crisis familiares se han producido por no tener 
en cuenta aspectos simples, pero muy importantes 
dentro del núcleo familiar: la educación de los hijos, 
valorar al cónyuge, el vivir con resentimiento y 
rehusarse en todas las formas a perdonar, el 
egoísmo, la soberbia y la vanagloria de la vida; todas 
estas causas han afectado a muchas familias, pero 

la más grave de todas: es que sacaron a Dios de sus hogares y han querido levantar un hogar con sus 
propias fuerzas. Todos los esfuerzos que se hacen, sin tener en cuenta a Dios, son vanos. Los padres 
pueden guiar a sus hijos a la salvación, o a la perdición; al éxito, o al fracaso; a la prosperidad, o a la 
miseria; a la dicha, o a la desgracia. Lo único cierto y que da garantías eternas, es que todo padre tiene la 
gran responsabilidad de educar a los hijos en el temor de Dios, para que puedan tener éxito en la vida 
(Deuteronomio 6:6-9). 

1. MUCHOS DE LOS CONFLICTOS QUE SE VIVEN DENTRO DE LAS FAMILIAS: tuvieron su origen 
en el hogar de dónde vienen: por pecados heredados por los padres. “Nuestros padres pecaron y han 
muerto y nosotros llevamos su castigo." Esto es un asunto muy fuerte en nuestra gente, pues 
venimos de un trasfondo muy malo, en donde algunos de nuestros antepasados practicaron cosas 
incorrectas que ofendieron a Dios y a nosotros nos toca cortar con esas maldiciones, para que 
terminen y que nuestros hijos comiencen bajo la bendición de Dios (Lamentaciones 5:7; Colosenses 
2:13,14). 

 

2. POR LA IDOLATRÍA QUE PRACTICARON O POR PALABRAS QUE NUESTROS PADRES 
PROFIRIERON EN CONTRA DE NOSOTROS: Recuerden, que las palabras tienen el poder de atar y 
desatar, por eso, como padres o lideres, debemos tener mucho cuidado con nuestras palabras; 
siempre hay que hablar el vocabulario que nos enseña la Palabra de Dios, para no ir a caer en algo 
incorrecto, que pueda ofender a Dios, de ahí que se nos pide: que nuestro ejemplo sea digno de imitar 
(Génesis 27:13; Mateo 16:19).  

 

3. POR HABLAR NEGATIVAMENTE: Esto también es un problema en los padres y lideres, quienes más 
se la viven quejando de todo, en vez de dar gracias a Dios por las diferentes cosas que suceden en la 
vida; por ejemplo, Rebeca dijo a Isaac: "Fastidio tengo de mi vida... ¿para qué quiero la vida?" Hay 
que tener mucho cuidado, cómo hablamos, para que no demos lugar al enemigo y se aproveche de 
eso, que nosotros dijimos y nos ate con ello nuestra vida. También Jacob, declaró algo a la ligera y 
dijo lo siguiente: "Aquel en cuyo poder hallares tus dioses, no viva." Jacob, sin darse cuenta, puso una 
maldición sobre su esposa, a quien tanto amaba y por esta causa, murió mientras daba a luz a su hijo 
Benjamín (Génesis 27:46; 31:32). 

 

CONCLUSION: Todas estas palabras se convierten en argumentos en el mundo espiritual. Se 
transforman en el derecho legal, que el enemigo adquiere sobre nuestra vida; pero a través de la obra 
redentora que hizo Jesús por nosotros, todos estos argumentos, fueron cancelados y los poderes 
demoniacos que operaban a través de ellos, fueron despojados y exhibidos públicamente en la cruz del 
Calvario, para que nosotros hoy experimentemos una plena libertad. Y si no estamos viviendo esta 
bendición, es momento de identificar el argumento que nos limita y luego pedir perdón al Señor, por eso 
que nosotros permitimos que nos atara y que no nos deja vivir plenamente en bendición. Como lideres, 
nos toca ayudar a las personas a salir de estas ataduras y que visualicen, que toda maldición es quitada 
de su vida y de su familia, por medio de nuestro Señor Jesucristo (1ª Juan 3:8). 

LECCION: 22 

SERIE: EL EJEMPLO 
TEXTO: Salmos 127:1 
TEMA:  Permitiendo que Jesús 
                              edifique nuestra casa 
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El ejemplo ayuda a que se puedan restaurar las 
cosas que se han quebrado y fue lo que sucedió en 
este caso, con los hijos de Israel; ellos restauraron 
sus lugares una y otra vez, porque en el pasado sus 
padres ya lo habían hecho, por eso, se les hacía fácil 
volverse a levantar de entre los escombros, pues ya 
tenían el ejemplo: que, si era posible, hacerlo una 

vez más, en el nombre de Jehova de los ejércitos. Entonces, el ejemplo es muy importante para las nuevas 
generaciones; ellas tendrán una base, para hacer lo que les toca hacer en su tiempo, por eso, nos 
debemos esforzar, por dejar algo valioso para las futuras generaciones (Isaías 54:2,3). 

 EL PROPÓSITO DE LA VENIDA DE JESÚS A ESTA TIERRA, FUE PARA RESTAURAR: Las 
relaciones que se habían roto entre el hombre y Dios, a causa del pecado; y con su ejemplo, Jesús nos 
mostró que, si era posible volver al Padre a través de Él y alcanzar el favor de Dios, por eso, era 
necesario que alguien nos mostrara cómo hacerlo y quién mejor que el Señor, que conocía mejor las 
cosas. Incluso, restauro las ceremonias matrimoniales, por eso, su presencia en las bodas de Caná de 
Galilea fue una enseñanza al mundo: de que las parejas deben unir sus vidas de la manera correcta y 
la mejor manera es bajo la bendición de Dios (Isaías 61:1-3; Juan 2:1,2). 

 

 TAMBIÉN JESÚS RESTAURO LA SALUD DE TODOS AQUELLOS QUE ESTABAN ENFERMOS: 
Por eso, Él de inmediato se ofreció para sanar toda dolencia y enfermedad que había en el pueblo, 
pero también, aclaró la visión de todos aquellos que carecían de ella, para que tuvieran mayor 
claridad de la vida. Restauró la salud mental de aquellos que alucinaban o estaban endemoniados y 
esto fue un ejemplo, que Él nos dejó, para que sirvamos de la misma manera que Jesús sirvió, que nos 
convirtamos en bendición para otras personas, que necesitan salir de la oscuridad a la luz admirable 
de Jesús (Mateo 8: 16,17; 9:35,36). 

 

 LA GRACIA RESTAURA LA DIGNIDAD: Restauró la dignidad de todos aquellos que la sociedad 
había desechado; les restauró la luz, que ellos necesitaban para salir de las tinieblas en las que se 
encontraban; les dio un nuevo rumbo con su ejemplo; les mostro que si era posible salir de donde se 
encontraban; también donde había muerte, llevó vida, les dio un lenguaje diferente: el lenguaje del 
amor; les mostro con el ejemplo, que su padre amaba a la humanidad y que era la razón por la que lo 
había enviado a esta tierra; su venida tenía el propósito de buscar y salvar aquello que se había 
perdido (Isaías 9:2; Mateo 20:30-34).  

 

CONCLUSION: Todo esto Jesús lo hizo por su gracia, con que nos amó; con ello, nos devolvió la 
comunión que nuestra vida necesitaba, para poder vivir bien en este mundo. Pero algo más que nos trajo: 
fue la salud física, emocional y espiritual, que tanto necesitaba nuestra vida y aclaro, nuestra forma de 
ver las cosas. Hoy sabemos que todo en este mundo es temporal y que nuestro anhelo es alcanzar las 
cosas eternas. Se nos dio una nueva identidad: ahora somos hijos de Dios, pertenecemos a la familia 
celestial; todo esto se convierte en una fuente de inspiración para nuestra vida. Gracias Jesús, por 
ayudarnos a alcanzar esta maravillosa bendición en nuestra vida. Todo esto ha sido alcanzado por su 
Gracia, que derramó sobre cada uno de nosotros. Hoy podemos disfrutar de una vida bendecida  
(1ª Juan 2:1,2). 

LECCION: 23 

SERIE: EL EJEMPLO 

TEXTO: Isaías 61:4 

TEMA:  Gracia restauradora 
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Un dicho común es aquel, que dice, que nada en la 
vida es barato; es decir, todo lo que queramos tener, 
tiene un precio que hay que pagar y fue lo que Dios 
le pidió a Abraham que hiciera: que viviera una vida 
ejemplar, para que Él pudiera confiar, la bendición 
que Abraham estaba anhelando. Esto parece 
sencillo, pero practicarlo, no era nada fácil, pues se 
trataba de la conducta que Abraham debía tener 

delante de Dios y de las personas que le rodeaban; también, su mundo era complicado y él tenía que 
mostrar con sus vivencias, que era un hombre diferente a los demás. Lo mismo se nos pide a nosotros: 
que vivamos vidas ejemplares delante de Dios y de las personas, para que podamos obtener las 
bendiciones que el Señor tiene para nuestras vidas (Tito 2:6-8). 

1. DEPENDENCIA ABSOLUTA DE DIOS: Abraham conoció a Dios como "El Shaddai", esto es: el Dios 
que nutre o suple todo lo que necesitamos. Esta palabra hebrea significa: “Él” y quiere decir: el 
Todopoderoso "Shad" en hebreo, quiere decir: Pecho y se refiere al pecho de la madre. Así como una 
madre nutre a su bebé, así Dios nos nutre a través de su fuerza. Dios le dijo a Gedeón: Ve con esta tu 
fuerza y salvarás a Israel. Dios había nutrido a Gedeón con su poder; su fuerza fue la misma fuerza de 
Dios en su vida.  Abraham, un hombre de determinación, aun a su edad, recibió la fuerza de Dios para 
engendrar a su hijo Isaac; estos son ejemplos que quedaron en la palabra, para que aprendamos a 
depender de Dios en cualquier situación de la vida (Jueces 6:14; Hebreos 11:11,12). 

2. PONIENDO EN ORDEN LAS PRIORIDADES:  Dios quiere que tengamos una total dependencia de 
Él, pues todos aquellos que decidimos, primordialmente, enriquecer la parte espiritual, Dios nos 
bendecirá fácilmente, equipándonos con los materiales que necesitamos para esta vida; pero hay que 
aprender a confiar en Él en todo momento, para que Dios cuide de nosotros y lo maravilloso de todo: 
que servirá de ejemplo para otras personas, ellas también pondrán su confianza en el Señor (Mateo 
6:33; Filipenses 4:19). 

3. SIENDO FIELES MAYORDOMOS: Si somos fieles en la administración de los recursos que Dios nos 
ha confiado, El podrá ir añadiendo a nuestras vidas, mayores responsabilidades. El propósito de los 
talentos en nuestra vida es que los podamos usar sabiamente, que los podamos multiplicar y lo 
principal: que los usemos para glorificar a Dios. Debemos entender, que Dios siempre premia a 
aquellos que tienen éxito en lo que se les ha confiado; pero también, avergüenza a aquellos que son 
temerosos y negligentes, pues por esta causa, Dios les quitará lo poco que les había confiado, para 
dárselo a los que han tenido éxito, y claro, esto sirve de ejemplo para otras personas, que necesitan 
ser buenos mayordomos (Mateo 25:20,21; 1ª Corintios 4:1,2). 

 

CONCLUSION: Finalmente, “recibiendo la vida abundante del Señor”. Lo opuesto a vida abundante es: 
robo, muerte y destrucción; esto fue lo que hizo el diablo con cada uno de nosotros, nos engañó y nos 
sedujo, para así despojarnos de todo y luego llevarnos por sendas de destrucción y muerte; pero, fue a 
través de la cruz, que pudimos conquistar nuestra vida abundante, pues allí Jesús, canceló todas las 
maldiciones y todos los argumentos que había en contra nuestra, por eso, hoy, debemos ser ejemplo de 
bendición para otras personas (Juan 10:10). 

  

LECCION: 24 

SERIE: EL EJEMPLO 

TEXTO: Génesis 17:1 

TEMA:  Vida abundante 
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Uno de los problemas que ha tenido que afrontar 
la sociedad actual, es que la tecnología (amigos 
virtuales, TV, juegos electrónicos y redes 
sociales), ha llevado, cada vez más, al 
distanciamiento de los miembros de la familia; 
por tal motivo, es fundamental, que tanto los 
padres, como los hijos, pongan de sí mismos, para 

establecer puentes de acercamiento y hacer de lado todos los impedimentos que han obstaculizado el 
goce de una buena comunicación (Amos 3:3). 

 

1. HABLEMOS CON ELLOS SIEMPRE QUE SEA POSIBLE: Aprovechemos momentos en que 
estamos relajados. Algunos padres hemos descubierto, que nuestros hijos adolescentes se abren 
más, fácilmente, mientras realizan los quehaceres de la casa o mientras van con nosotros en el 
automóvil; es decir, cuando estamos lado a lado y no frente a frente con ellos, es cuando podemos 
hablar (Proverbios 15:18; Efesios 6:4). 
 

2. VAYAMOS AL GRANO: No tiene que tratar de razonar con su hijo hasta que todo termine en una 
pelea; diga lo que tenga que decir y deténgase, más tarde, cuando esté a solas su hijo, “escuchará” la 
mayor parte del mensaje y reflexionará sobre lo que usted le dijo; solo hay que dar tiempo (Proverbios 

10:12; 15:1).   
 

3. ESCUCHEMOS Y SEAMOS FLEXIBLES: Escuche con atención, sin interrumpir, a fin de que pueda 
ver el cuadro completo, y cuando le responda, sea razonable; si impone reglas demasiado rígidas, su 
hijo se verá tentado a desobedecerlas, sin que usted se entere. “Los muchachos comienzan a vivir 
una doble vida: por un lado, les dicen a sus padres lo que quieren oír y por el otro, hacen lo que se les 
antoja, cuando no los ven” (Salmos 19:7,8; Filipenses 4:5). 
 

4. MANTENGAMOS LA CALMA: “Cuando mi mamá y yo, no estamos de acuerdo en algo, todo lo que 
digo, la ofende —cuenta una adolescente llamada Kari—. Entonces me molesto, y la conversación 
termina, convirtiéndose en una discusión.” En lugar de reaccionar de forma exagerada, demuéstrele 
a su hijo o hija, que entiende sus sentimientos; por ejemplo, en vez de decirles: “Eso no es nada”, 
dígale: “Parece que te preocupa mucho este asunto” (Proverbios 10:19; Efesios 4:26,27). 
 

5. HASTA DONDE SEA POSIBLE, GUIEMOS A NUESTROS HIJOS, NO LES DEMOS SOLUCIONES: 
La capacidad de razonar de los adolescentes es como un músculo que necesita ejercitarse. Cuando 
su hijo se enfrente a un problema, deje que lo resuelva, no haga el ejercicio por él; analicen juntos la 
cuestión y dele la oportunidad de encontrar soluciones por sí mismo. Una vez que hayan evaluado, 
qué opciones hay, dígale algo como: “Piénsalo un par de días y luego hablamos sobre la opción que 
prefieras” (Deuteronomio 30:19; Hebreos 5:14). 
 

CONCLUSION: Los niños pequeños suelen pensar en términos simples: o es blanco o es negro. Los 
adolescentes, en cambio, están aprendiendo a razonar conceptos más complejos, a percibir las áreas 
grises, lo cual contribuye a que se conviertan en adultos sensatos; y para que esto suceda, nos toca ayudar 
a nuestros hijos a que tengan una vida equilibrada en todos los aspectos, para que triunfen en todo lo que 
emprendan, pero para que todo esto suceda, nos toca tener una buena comunicación con ellos 
(Proverbios 22:6). 

LECCION: 25 

SERIE: LA COMUNICACION 

TEXTO: Deuteronomio 6:6-9 

TEMA:  ¿Cómo dialogar con los hijos? 

https://www.jw.org/es/publicaciones/biblia/bi12/libros/filipenses/4/#v50004005
https://www.jw.org/es/publicaciones/biblia/bi12/libros/proverbios/10/#v20010019
https://www.jw.org/es/publicaciones/biblia/bi12/libros/hebreos/5/#v58005014
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Desde tiempos antiguos, nuestras madres han 

sido siempre el “alma” del hogar, pero en estos 

tiempos, es cada vez más común que ellas pasen 

pocas horas del día en casa, por compromisos de 

trabajo o de otra índole; por eso, les toca a ambos 

padres, colaborar para tener un hogar más 

organizado y cuidado, de esta manera se tendrá una familia mucho más unida y los niños aprenderán a 

tener más responsabilidades, lo cual les ayudará mucho en el futuro. También, el éxito de una persona 

depende de la manera como ella trate a sus padres; si los menosprecia, injuria y maldice, sus días serán 

acortados; más si los bendice y los honra, sus días serán prolongados (Éxodo 20:12). 

1. QUE APRENDAN A HONRAR A LOS PADRES: Es un mandato divino, que va acompañado de una 
doble promesa: “Nos irá bien en todo lo que hagamos y se nos prolongarán los años sobre la tierra 
que el Señor nos entrega”; pero hay que ser obedientes a lo que la palabra nos enseña, para que esto 
se vuelva una realidad, por eso, hay que estar atentos a recibir sus consejos y enseñanzas; si esto 
hacemos, nos traerá alegría a nuestras vidas, además, hay que cuidar de ellos en todo tiempo, pero 
aún más en su vejez necesitan de nuestra ayuda (Proverbios 1:8; 23:22). 
  

2. QUE TENGAN RESPONSABILIDADES: Consiste en enseñarles a los niños a ser consecuentes y 
responsables de sus actos, ayudarles a asumir: que los fracasos forman parte de la vida y que son 
útiles para aprender de los errores; para desarrollarles el sentido de la responsabilidad, es muy 
importante que los niños tengan obligaciones adaptadas a su edad y características (Deuteronomio 
6:6,7; Proverbios 22:6). 
 

3. QUE APRENDAN LAS TAREAS DEL HOGAR: Desde pequeños, a los niños se les puede incluir en 
las tareas del hogar, ya sea: poner las servilletas en la mesa, recoger los juguetes o tener ordenado 
su cuarto; la responsabilidad, en estas tareas, debe ser mayor, a medida que los niños van creciendo 
(1ª Corintios 13:11; Hebreos 5:14). 
 

4. QUE DESARROLLEN TAREAS DE AUTONOMÍA PERSONAL: Consiste en enseñarles a ser 
independientes. Si los padres, hacen todo por sus hijos, y no les dejan hacer nada por ellos mismos, 
nunca van a saber qué actividades pueden hacer solos. Son muchas las áreas en las que los niños 
pueden colaborar, por ejemplo: en el aseo, vestido e higiene personal, tienen que aprender a hacerlo 
por ellos mismos; esto les ayuda a crear buenos hábitos desde pequeños, para que les vaya bien en 
la vida. Un niño de 3 o 4 años, puede asearse solo con algo de ayuda y supervisión; seguramente, 
tardará más o lo llene todo de agua, pero el propósito es que aprenda, si no se le da cierta autonomía, 
no se le está ayudando al niño a crear pequeños hábitos en su vida, y para que esto suceda, será 
necesario una buena comunicación con ese pequeño (Lucas 2:52; Efesios 6:4). 

CONCLUSION: Entendiendo que el propósito de Dios es construir en este tiempo: “familias sacerdotales 
sólidas”. Cada uno de los miembros, debe esforzarse por traer la presencia de Dios a su hogar, de esta 
manera, el Espíritu Santo mantendrá la armonía dentro de la familia; pero, todo esto se logra por medio 
de una buena comunicación. Hablemos con nuestros hijos cada vez que tengamos la oportunidad de 
hacerlo, esto ayudará a que la familia se mantenga unida (1ª Corintios 1:10). 

LECCION: 26 

SERIE: LA COMUNICACION 
TEXTO: Efesios 6:1-3 
TEMA:   Responsabilidad y roles 
                              en la familia 
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Jesús se esforzaba para que sus discípulos le 

entendiesen y sabía la importancia que tenía la 

comunicación correcta. Después de explicarles 

varias parábolas, Jesús preguntó: “¿Entienden ahora? 

Jesús quería estar seguro de que sus Discípulos 

comprendieran bien el mensaje que les estaba 

transmitiendo, para que ellos lo pudieran compartir de manera correcta (Hechos 8:30-35). 

1. ¿QUE ES COMUNICACIÓN?: Comunicar significa: dar o intercambiar ideas, sentimientos, 
información o cosas semejantes; por escrito, de palabra, por señales, símbolos, etc. Pero sabemos 
que la Biblia nos da la respuesta para rescatar los valores perdidos y establecer una excelente 
comunicación, ya que está al alcance de cada uno de nosotros. Cuidado con la confusión. Salomón 
dijo: "la sabiduría edificó su casa". Existe una urgente necesidad, que, en el seno familiar, se logre una 
buena comunicación; sin ella, es imposible construir un hogar. La torre de Babel quedó inconclusa, 
tuvo que ser abandonada, porque nadie podía entender el lenguaje de su compañero (Génesis 11:9; 
Proverbios 24:3-5). 

2. ¿CUÁLES SON LAS BASES DE LA COMUNICACIÓN?: Las personas que han aprendido a 
relacionarse bien con otras personas son las que han podido penetrar en la sociedad actual y su 
influencia ha afectado el comportamiento de muchos.  

 La comunicación tiene que ser clara: El comunicador debe ser muy recursivo, muy gráfico en cuanto 
a su mensaje; esto permite a los oyentes entender aquello de lo que se está hablando, dejando de 
lado todo cuestionamiento, por esta razón, Jesús siempre habló con parábolas; fueron tan claros sus 
mensajes, que los evangelistas, al reproducirlos en sus libros, lo hicieron de la misma forma que Él lo 
hizo. No es la cantidad, sino la efectividad de las palabras, lo que puede transformar las vidas 
(Mateo7:28,29; Juan 7:45,46). 

 La comunicación tiene un precio: Hay que evitar las divagaciones. Aprovechemos muy bien cada 
segundo que Dios nos da para compartir con otras personas; posiblemente, esa sea la única 
oportunidad que tengamos de mostrarles el mensaje de Jesucristo. Salomón dijo: "La palabra a su 
tiempo, qué buena es" (Proverbios 15:23; Efesios 5:15,16).  

 La comunicación tiene que ser directa: La unción viene como resultado de nuestra intimidad con 
Dios. Es nuestro deber traer la presencia de Dios donde quiera que nos encontremos; pues, los ojos 
de Dios están puestos sobre los justos de la tierra y sus oídos están atentos al clamor de ellos. Cada 
creyente tiene el respaldo del ejército angelical. Jesús dijo a sus discípulos que Él echaba fuera los 
demonios, por el Espíritu de Dios. Él trabajaba al mismo ritmo del Padre y todo lo que hacía, era para 
traer el Reino de Dios a la tierra y para dar vida a las personas (Salmos 34:15; Lucas 10:56). 

 

CONCLUSION: La buena comunicación es esencial, para crear la unidad y la motivación; es la base de 
la innovación ilimitada en cualquier grupo, así también, como la creatividad y el éxito. En cuanto nos sea 
posible, tratemos de comunicarnos bien unos con otros, para que podamos dar bien el mensaje de 
nuestro Señor Jesucristo a otras personas (1ª Corintios 1:10). 

LECCION: 27 

SERIE: LA COMUNICACION 

TEXTO: Mateo 13:51 

TEMA:  La comunicación efectiva 
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La comunicación es para una organización, lo 

que es la sangre para el cuerpo humano. 

Cuando la sangre no llega a la mano, se 

gangrena y la persona pierde el uso de esta; si se 

descuida la gangrena, se extiende por todo el 

organismo con su veneno y produce la muerte; 

lo mismo puede suceder si se descuida la comunicación en la pareja, familia, organización, empresa e 

iglesia, puede terminar en el fracaso, pero si tenemos una comunicación efectiva: podremos transmitir 

las ideas, los sentimientos y las acciones, los planes y las decisiones correctas que queremos que las 

personas hagan (Proverbios 24:6). 

1. HABLEMOS EN EL MOMENTO OPORTUNO: La palabra dicha a su tiempo, qué buena es. 
Sabemos, que: "todo tiene su tiempo y todo lo que se quiere debajo del cielo tiene su hora”. Nos toca 
ser prudentes con nuestras palabras a la hora de interactuar con los demás; pero también, es 
importante que, a la hora de hablar, no gritemos, sino, que hablemos con calma, para que la otra 
persona nos escuche y podamos llegar a un acuerdo; pero nos toca controlar nuestro carácter, para 
no decir algo incorrecto, que ofenda a la otra persona, si actuamos de esta manera, nos ayudará a 
tener una buena comunicación con los demás (Proverbios 15:23; Eclesiastés 3:1). 

 

2. PENSEMOS PARA HABLAR Y NO HABLEMOS PARA PENSAR: Si las parejas pusiéramos en 
práctica esta regla, nos evitaríamos muchos malentendidos dentro del matrimonio.  En una gran 
mayoría de hogares, han permitido el predominio de un lenguaje cargado de negativismo, donde 
resaltan más los defectos, que las cualidades de los miembros del hogar, causando así, muchas 
heridas; entonces, nos toca cambiar ese vocabulario incorrecto, por uno que produzca ánimo y vida 
a cada uno de los integrantes del hogar (Proverbios 15:4; 15:28).  

 

3. HABLEMOS CON SABIDURÍA, AMABILIDAD Y RESPETO: Es preciso, dentro del matrimonio, 
hablar palabras que edifiquen, que den ánimo y que motiven. Realcemos siempre las cualidades de 
nuestra pareja, hay que tratarla, como nos gustaría que nos traten a nosotros; pero, sobre todo, 
tratemos a todos con respeto, para que haya armonía en la familia, iglesia y organización (Proverbios 
15:7: Mateo 7:12).  

 

4. HABLEMOS CON PRUDENCIA: Que siempre nuestras palabras sean de apoyo y consuelo a nuestro 
cónyuge y que éste, siempre pueda contar con nuestra ayuda. Seamos una bendición para nuestra 
pareja y no una carga; que nuestras palabras lleven siempre dulzura y medicina, para que puedan 
alegrar la vida de nuestra pareja e hijos (Proverbios 16:21; Colosenses 4:6). 

 

CONCLUSION: Para llegar a un buen nivel de comunicación, debemos ser: claros, concisos, precisos y 
ungidos; entendiendo que todo lo que comuniquemos, debe ser con el fin: de edificar, motivar y apoyar. 
La buena comunicación es una gran herramienta, para reducir los conflictos y para mejorar las relaciones 
familiares y congregacionales (Proverbios 16:23,24). 

  

LECCION: 28 

SERIE: LA COMUNICACION 

TEXTO: Mateo 13:51 

TEMA:  Fortaleciendo la comunicación 
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Para poder construir ese gran edificio llamado hogar, 
debemos tener una visión clara hacía el futuro, y creer 
que los dos vamos a ser felices para siempre; pero, 
para que esto suceda, necesitamos comprometernos 
ambos delante de Dios y delante de la sociedad, para 
que tengamos la fuerza necesaria, para luchar por el 
hogar que Dios nos permite construir; pero hay que 

asegurarnos que Dios está dentro, para que nos dirija de manera correcta en todo lo que vamos a hacer. 
¿Por qué hay muchos hogares que se construyen sin tener una base firme, y en el momento menos 
pensado, todo se les destruye? Pareciera que la casa se les viene encima. Cuando vienen los problemas o 
los divorcios, todos son afectados, por eso, no se le puede poner cualquier clase de fundamento al 
matrimonio; el único fundamento que garantiza estabilidad en el matrimonio se encuentra en el Señor 
Jesucristo (Salmos 127:1).  

1. EL MATRIMONIO: UN DESEO DEL CORAZON DE DIOS: Son varios los aspectos para tener 
en cuenta, para poder definir el matrimonio. Entendiendo que en el matrimonio está el deseo del 
corazón de Dios, de reproducir su carácter a través de aquellas parejas que estén dispuestas a 
obedecerle y seguir sus instrucciones, para que les vaya bien en la vida (Genesis 2:18; Proverbios 
18:22). 

 

2. FUE EL SUEÑO DE DIOS CREAR UN HOMBRE Y UNA MUJER: El matrimonio no es idea del 
hombre, es una idea divina. Dios creo al hombre con la capacidad de atracción hacia el sexo opuesto; 
pero, específicamente, la atracción fue hacia una persona, el hombre hacia la mujer y la mujer hacia 
el hombre. Dios creó para Adán: ayuda idónea, una mujer que fuese apoyo y soporte, para formar 
con ella una familia y hacer equipo (Genesis 1:26-28; 2:21-23). 

 

3. EL HOMBRE FUE CREADO PARA VIVIR EN COMUNIDAD: No es bueno que el hombre esté solo. 
Ser «ayuda idónea», hace referencia, a la relación benéfica, en la que una persona ayuda a sostener 
a otra, como amiga y aliada. El plan perfecto es que se complementen el uno al otro, pero para que 
esto se haga una realidad, los dos deben someterse mutuamente al Señor (Eclesiastés 4:9,10; 
Efesios 5:21). 

 

4. DIOS DIO AL HOMBRE AYUDA IDÓNEA PARA PROPORCIONARLE FELICIDAD: Este fue el 
primer canto de amor que existió en el mundo, Significa: "al fin he hallado a una que puede 
complementarme, que me quite la soledad, a quien aprecio tanto como a mi propia carne. Ella es 
bellísima, es perfectamente adecuada para mí; ella será lo único que necesito para ser feliz". Y para 
aquellos que no han tomado la decisión de casarse, los invito a que lo hagan, es la bendición más 
grande por tomar después de haber aceptado al Señor (Deuteronomio 24:5; Cantares 4:7). 

 

CONCLUSION: El amor conyugal es un espacio, donde se puede volcar toda la libertad y la creatividad 
para hacer feliz al otro; pero afuera del amor conyugal, no habrá libertad: ni para otro amor ni para el 
individualismo; el individualismo es también una infidelidad, dado que traiciona al amor conyugal, con la 
diferencia, que a la única que daña es a la misma persona (1ª Corintios 7:5).                                        

 

LECCION: 29 

SERIE: EL MATRIMONIO 

TEXTO: Mateo 7:24-27 

TEMA:                El Amor conyugal 
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Dios creó una pareja, para dedicarse fielmente, el uno 
al otro. El matrimonio tiene que comenzar con el 
abandono de todas las demás relaciones, incluyendo 
los padres, para establecer una nueva relación con la 
pareja, para que pueda funcionar bien ese nuevo 
matrimonio. En una relación de pareja, nadie debe 
interferir; los padres y familiares están fuera, es una 

responsabilidad nada más de ellos dos. La nueva pareja tiene que aprender a hacer frente a las diferentes 
situaciones de la vida y lo tienen que hacer: por sí solos; solo se les puede ayudar, cuando ambos lo pidan, 
de lo contrario, los padres y demás amistades, deben mantenerse al margen de esa relación 
(Deuteronomio 24:5). 

1. EL MATRIMONIO ES UNA RELACIÓN DE PACTO: Exige una unión inseparable del esposo y esposa, 
a lo largo de sus vidas; esto indica que, ante los ojos de Dios, «unirse a» significa una entrega de todo 
corazón, significa que usted tendrá una incesante oportunidad de acoplarse a su cónyuge, aún en los 
detalles más pequeños de la vida. Cualquier cosa que los distancie: mental o físicamente, debe 
evitarse, por cuanto rompe el patrón divino para la vida matrimonial. Dios aborrece el repudio, pues 
es un pecado que viola el pacto matrimonial (Malaquías 2:16,17; 1ª Corintios 7:5). 

2. EL MATRIMONIO CONSISTE EN UNA PROTECCIÓN MUTUA: "Examinaos a vosotros mismos”. El 
matrimonio significa, que la pareja debe evaluar, continuamente, la condición en que se encuentra; 
muchos matrimonios han naufragado en el océano de la vida, porque pensaron que estaban bien y 
nunca se detuvieron a identificar, los pequeños agujeros que habían perforado (dañado) su nave. 
"Probaos a vosotros mismos". La mejor manera de probarse a sí mismo, es escuchando atentamente 
y sin disgustarse, lo que su cónyuge dice que ve, siente y cree de usted. La ignorancia no es válida 
como excusa. "Cada uno someta a prueba su propia obra". En el matrimonio, se requiere de nuevas 
formas, que contribuyan a mejorar la relación con el cónyuge, a fin de alcanzar el objetivo más 
primordial: la felicidad (2ª Corintios 13:5; Gálatas 6:4). 

3. LA SANTIDAD DEL SEXO: Dos personas que posiblemente no se habían visto en muchos años, se 
encuentran de una manera circunstancial en la vida y sienten una fuerte atracción, el uno por el otro, 
por lo que llegan a la conclusión, de que esa es la persona que falta en el rompecabezas de su plena 
realización; esto podría definirse: como un agradable milagro, donde hay una fuerte atracción del 
uno hacía el otro. Los impulsos sexuales fueron creados por Dios, para hacer mucho más grata la vida 
del hombre y la mujer en esta tierra; esto proporciona alegría y dignificación a ambos y los bendice 
con hijos, entonces, podemos decir con toda seguridad: que el sexo fue creado por Dios, con el 
propósito de hacer feliz al hombre y a la mujer que se han unido en matrimonio (Proverbios 5:18,19; 
Marcos 10:8). 

 

CONCLUSION: La intimidad sexual tiene la aprobación de Dios, siempre y cuando, ésta se desarrolle 
dentro de los parámetros del matrimonio. La práctica de este acto, fuera del matrimonio, se convierte en 
algo incorrecto delante de Dios y de la sociedad, y conduce a las personas a la inmoralidad, que tanto 
daño a causado a las familias y provoca la destrucción de ellas. En cuanto dependa de nosotros, debemos 
mantener nuestra fidelidad en el matrimonio, para que Dios sea honrado y las nuevas generaciones 
tengan un ejemplo digno a seguir, para cuando decidan formar su hogar, lo hagan en el fundamento 
correcto de la palabra, para que les vaya bien en la vida (Mateo 7:24,25). 

 

 

LECCION: 30 

SERIE: EL MATRIMONIO 

TEXTO: Génesis 2:24 

TEMA:                Fidelidad uno al otro 
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La vida de pareja es como un ser vivo, podríamos 
decir que, como una planta, la cual hay que estar 
permanentemente alimentando con agua y otros 
nutrientes, para que pueda permanecer siempre 
bella, o al menos, viva. Algunas personas dicen, que 
los primeros años: son de “luna de miel”, como si 
todo fuera fácil, pero nosotros sabemos, que todas 

las etapas del matrimonio son igualmente delicadas y requieren particular atención, para no caer en 
crisis; crisis de diferentes tipos, que pueden llegar en cualquier momento de la vida matrimonial: recién 
casados, a los 5, 10 o hasta 20 y 30 años de casados. El enemigo de la felicidad anda al acecho, tratando 
poner tentación de INFIDELIDAD, viendo, qué pareja destruir o qué familia desintegrar (1ª Pedro 5:8,9). 

1. SALOMÓN ADVIRTIÓ SOBRE LOS PELIGROS: A los que se exponen las personas, cuando caen en 
la trampa de la atracción sexual, fuera del matrimonio; este es un peligro constante, que asecha a 
todos, pero, en particular, a los casados les causa mucho dolor y les destruye lo que con mucho 
esfuerzo construyeron en años y lo triste: que el enemigo se los desbarata con un momentito de 
placer, por eso, hay que tener mucho cuidado con las provocaciones que presenta el enemigo de la 
felicidad y resistirlo en el nombre de Cristo Jesús (Proverbios 6:32; Santiago 4:7,8). 

2. NO TOMAR DECISIONES ARREBATADAS: Antes de elegir continuar o finalizar con una relación, 

es mejor tomarse un tiempo, para sentirse mejor, y comprender: ¿qué pasó? ¿que estuvo detrás de 

lo que sucedió? Analizar aquellos aspectos que podrían evitar futuros problemas en una nueva 

relación. En mi experiencia como pastor, me he dado cuenta, de que a la mayoría de las personas les 

cuesta mucho aprender de las experiencias pasadas con facilidad; se vuelven a enredar con alguien 

más, y por eso, viven de fracaso en fracaso, pero ese no es el propósito de Dios, su gran deseo: es que 

las parejas sean felices (Proverbios 15:22; 16:1-3). 

3. RESPONSABILIZARSE DE LAS ACCIONES: Terminar con una relación extramarital y evitar toda 

interacción o comunicación con la persona, no es fácil; pero tampoco es imposible, se puede lograr 

con un poco de esfuerzo. Si la infidelidad se dio, con algún colega del trabajo, limitar el contacto con 

esa persona, a lo estrictamente profesional o buscar otro empleo, para poder salvar el matrimonio y, 

sobre todo, pedirle a Dios su ayuda (1ª Corintios 10:23; 15:33). 

4. SER HONESTO: Una vez que ha pasado la situación, hablar con la pareja y hacerlo con sinceridad: 

discutir, qué pasó, abierta y honestamente, no importa lo difícil que sea; hablar o escuchar lo 

referente a lo que sucedió, se tiene que hacer, por el bien de la relación (Efesios 4:25; Colosenses 

3:9-11). 

CONCLUSION: A veces es fácil hablar lo siguiente: “Si mi pareja me es infiel, me voy”; y luego, 

cuando sucede algo así, no sabe qué hacer: si irse o quedarse, es ahí cuando entra el factor realidad. 

Es sencillo pensar que uno terminaría una relación, si la pareja lo traiciona, pero cuando nos 

enfrentamos a la realidad del divorcio o de disolver el matrimonio, es cuando realmente nos damos 

cuenta, de que el costo es muy alto. Por eso, cuidemos lo que Dios nos ha concedido; lo que hemos 

formado, es una bendición invaluable, pues es lo que Dios ha puesto en nuestras manos, no lo 

descuidemos (Proverbios 18:22). 

  

LECCION: 31 

SERIE: EL MATRIMONIO 

TEXTO: Proverbios 6:23-26 

TEMA:  La infidelidad 
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Las excusas suelen ser muchas: “me casé, pero 

no con el amor de mi vida y luego después de 

algún tiempo, me di cuenta, que no somos 

compatibles, y por eso, no nos entendemos y 

creo, que la solución, es buscar a otra persona 

que me entienda”. “Ya no amó a mi pareja y 

creo que sería mejor que nos separemos”; estas son, algunas de las excusas baratas, que muchos 

matrimonios toman y se les olvida de las promesas que se hicieron cuando se casaron, en donde se 

prometieron: amor eterno y que se cuidarían mutuamente, y no entienden que en la pareja hay que 

entregar partes iguales, para que pueda funcionar, a esto le llamo: vivir sabiamente. Recuerden que, 

podemos elegir lo que hacemos, más no las consecuencias de nuestros actos, por ello, sugiero seguir 

con cuidado estos pasos, para poder solucionar cualquier problema matrimonial (Efesios 5:21). 

1. PLANTEAR OBJETIVOS COMUNES: Podría ser el momento de examinar, ¿qué ha pasado? y 

considerar, ¿qué hacer juntos? para que la relación mejore. Si se comparte un objetivo común, se 

debe estar consciente que mejorar el matrimonio llevará tiempo, energía y compromiso, para 

retomar la senda de la bendición (Amos 3:3; 1ª Corintios 10:24). 

2. CONSULTAR A UN CONSEJERO MATRIMONIAL: Buscar ayuda de un consejero especializado y 

que tenga experiencia en consejería de parejas. La terapia matrimonial puede ayudar a mejorar la 

relación con la pareja y puede ayudar también a identificar los problemas que podrían haber 

contribuido a dañar la relación y comenzar a reconstruir y fortalecer la relación, para evitar el divorcio; 

claro, esto es posible si el objetivo común de los dos es seguir juntos (Cantares 2:15; Mateo 19:6). 

3. RESTABLECER LA CONFIANZA: Es necesario que haya una buena comunicación, para que el 

matrimonio pueda prevalecer aun en medio de las pruebas; esto, quiere decir, que no hay secretos 

escondidos, sino, que hay la suficiente confianza para hablar de cualquier situación que se presente 

en el matrimonio (2ª Corintios 4:2; Efesios 4:25). 

4. PERDONAR: El perdón es una de las bendiciones que todos tenemos y en la pareja es esencial, para 

sanar cualquier herida emocional que se haya producido por algún malentendido. El perdón, 

probablemente no venga de forma rápida o fácil, pero será más fácil con el tiempo. Hay que mantener 

en mente, que el perdón no significa olvidar o quitar importancia a lo ocurrido, sino que es recordar 

sin dolor (Gálatas 6:2; Colosenses 3:13). 

CONCLUSION: Es bien importante detenernos, para mirar, cómo esta caminado nuestro matrimonio; 

y si hay necesidad de hacer algunos ajustes, hay que hacerlo, por el bien de los dos. Busquemos 

objetivos comunes, que nos ayuden a fortalecer la relación; y si no podemos, es bueno pedir ayuda a 

aquellos que conocen mejor las cosas y hacerlo con sinceridad. Si hay que pedir perdón, hay que 

hacerlo por el bien de los dos; a esto le llamo: vivir sabiamente en pareja y con las demás personas y 

de esta manera, la vida se hace más fácil de vivir (Efesios 4:32). 

  

LECCION: 32 

SERIE: EL MATRIMONIO 

TEXTO: 1ª Pedro 3:7 

TEMA:                Vivir en pareja sabiamente 
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Todos sabemos que los cristianos son acusados de 
ser hipócritas; no debería ser así, pero 
lamentablemente, es verdad. No vamos a intentar 
evadir esta realidad, sino más bien, intentar 
comprender, por qué sucede esto y así poder 
cambiar la situación y vivir dando el ejemplo que 
debemos dar. Hoy trataremos de analizarnos a 

nosotros mismos, estudiando nuestro diseño, con el fin de hacer cambios en nuestras vidas y que nos 
ayude a acercarnos más a lo que Dios quiere que seamos. Comprenderemos que, aunque somos nuevas 
criaturas, no perdemos nuestra vieja naturaleza, y que el resto de nuestras vidas habrá una batalla interna 
entre nuestras dos naturalezas (Gálatas 5:17). 

1. SOMOS CUERPO, ALMA Y ESPIRITU: Nosotros somos un alma, que tiene cuerpo y espíritu. 
Nuestra alma se compone de mente, voluntad y emociones. Nuestra alma es lo que nosotros 
verdaderamente somos. Cuando éramos pequeños, desconocíamos la diferencia entre el bien y el 
mal; pero llego el día, cuando intelectualmente (mente), llegamos al punto en que pudimos distinguir 
entre el bien y el mal, y voluntariamente (voluntad), escogimos hacer el mal o el bien. Esto fue algo 
emocional (emociones), porque había algo que nos decía, que lo que hacíamos no estaba bien, pero 
lo hicimos de todas maneras. Ese fue el momento cuando fuimos culpables de pecar, y la Biblia nos 
enseña: que alma que pecare esa morirá (Ezequiel 18:4; Romanos 6:23).                                                                                                      

2. ESTO SIGNIFICA QUE, SI PERSISTIMOS EN PECAR, EL ALMA PUEDE QUEDAR ETERNAMENTE 
SEPARADA DE DIOS: Recuerda que nuestra alma tiene un cuerpo y un espíritu. Después de pecar, 
nuestra alma está destinada a ir al infierno por toda la eternidad; pero Dios, en su amor, hizo un 
escape para el hombre y se encuentra en nuestro Señor Jesucristo, por eso, es bien importante 
rendirnos por completo a la voluntad de nuestro Señor, para que nos ayude a permanecer firmes en 
todo momento y de esta manera, también, podamos servir de ejemplo para aquellos que quieren 
escapar de la condenación eterna (Romanos 5:8; Colosenses 1:9-14).  

3. EL PADRE ENVIO A JESUS A MORIR POR EL HOMBRE Y PAGAR LAS CONSECUENCIAS DE SUS 
PECADOS: Si el alma acepta que ha pecado contra Dios, creyendo con la mente, voluntad y 
emociones, que Jesús murió por sus pecados, entonces, Dios envía su Espíritu Santo al espíritu 
humano y le da vida, y toma residencia permanente en ella, para ayudarle el resto de la vida; en otras 
palabras, el alma escapa de la condenación y se salva. Pero es responsabilidad de cada persona 
buscar a Dios, para que Él cambie el rumbo de su vida, la decisión es personal, Dios no obliga a nadie 
a que le busque, la decisión es voluntaria (Marcos 12:30; Efesios 2:1). 

 

CONCLUSION: A esto es a lo que la palabra le llama: "nacer de nuevo." Es un nacimiento espiritual, es 
un nacimiento santo; es santo, porque cuando nacemos espiritualmente, nacemos de la simiente de Dios. 
No es de voluntad de varón, sino de Dios, quien nos hizo nacer espiritualmente, por eso hoy no podemos 
pecar, porque la simiente (semilla) de Dios está en nosotros. Pero mantener nuestra vida fuera de toda 
contaminación del pecado, requiere de mucha responsabilidad, para que podamos vivir correctamente 
cada día en este mundo; y con la ayuda de nuestro Señor, todo es posible de alcanzar. Podemos en su 
nombre, vivir de acuerdo con lo que enseña su palabra; así, que, nos toca vivir cada día con 
responsabilidad, mostrando al mundo que somos hijos de Dios y que nuestro ejemplo ayude a otros a 
buscar a Dios y que sus vidas puedan ser transformadas, en vidas nuevas para Dios (1ª Juan 3:9).  
  

LECCION: 33 

SERIE: LA RESPONSABILIDAD 

TEXTO: 1ª Tesalonicenses 5:23 

TEMA:  Somos un ser tripartito 
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Aunque no podemos pecar espiritualmente 
después de haber recibido a Jesús en nuestra vida, si 
podemos pecar físicamente; pues no perdemos 
nuestra naturaleza física, aun después de aceptar a 
Cristo. El apóstol Pablo nos habla de esto y nos 
explica, que, aunque en su hombre interior 
(naturaleza espiritual) quería servir a Dios, 
encontraba que había otra ley en sus miembros 

(naturaleza carnal o física), que se revelaba contra la ley de su mente (el alma); y termina diciendo: “el 
bien que quiero, no hago, sino el mal que no quiero, ese hago” (Romanos 7:14,15).  

1. LA BATALLA ENTRE LA CARNE Y EL ESPÍRITU: Esto nos indica que los deseos de nuestro 
cuerpo físico, y el deseo del Espíritu, quien mora en nuestro espíritu humano, viven peleando, el uno 
que hagamos lo incorrecto y el otro que hagamos lo correcto; de manera que a nosotros nos toca 
decidir quién de los dos gana la batalla y de la única manera que puede ganar lo correcto: es cuando 
el Espíritu de Dios mora en nuestras vidas, es entonces que podemos vencer todo impulso de la carne. 
Jesus esta mas que dispuesto a ayudarnos con nuestras debilidades, para que las podamos vencer; 
pero, para logarlo, va a ser necesario tomar responasbilidad de nuestras acciones  (Mateo 26:41; 
Romanos 8:5). 

 

2. EL SOMETIMIENTO DE LA CARNE: La única manera que podemos hacer algo, es: sometiendo 
nuestra naturaleza carnal a la espiritual. La mayoría de los cristianos están permitiendo que su 
naturaleza carnal, domine a la espiritual y por eso, su comportamiento es en contra de lo que dice la 
palabra; y para salir de esta situación: necesitan alimentar más la parte espiritual, para que tenga la 
fuerza suficiente, para vencer toda debilidad de la carne; y todo esto se logra: cuando tomamos 
responsabilidad de nuestras decisiones (Romanos 8:12-14; Gálatas 5:16).  

 

3. ¿CUÁNDO TERMINARA ESTA LUCHA ENTRE EL CUERPO Y EL ESPÍRITU? Se terminará el día que 
muramos, o el día que nuestro Señor venga por nosotros; mientras tengamos un cuerpo: Satanás 
estará atacando nuestra alma (mente, voluntad y emociones) poniendo diferentes tentaciones en el 
camino, para hacernos caer en sus engaños, de allí la importancia que nuestro espíritu este fuerte, 
para que pueda resistir cualquier provocación de la carne. Pero es nuestra responsabilidad 
alimentarlo de manera correcta cada día, para que pueda resistir en el día malo y así poder 
permanecer firmes en contra de toda debilidad (Romanos 8:6; Efesios 6:10-12). 

 

CONCLUSION: Cuando el padre de mentiras, Satanás, logra su objetivo, las personas viven bajo el 
dominio de la carne y fue lo que Jesús les dijo a los que no creían en Él, que, para ellos, Satanás era su 
padre, porque los deseos de él querían hacer, y les enumera todo lo malo que es Satanás: es homicida, 
mentiroso y padre de mentira.  Así que, cuando él viene sembrando el pensamiento de que no somos 
hijos de Dios, porque si lo fuéramos, no sentiríamos o pensaríamos cosas malas de vez en cuando. Hay 
que entender que no podemos evitar tener malos pensamientos, pero si podemos evitar que se vuelvan 
acciones incorrectas en nuestra vida, por eso, nos toca fortalecer nuestro espíritu, para tener la fuerza 
suficiente y así vencer todo impulso de la carne; con su ayuda, todo es posible de vencer, aun el mismo 
Satanás y toda fuerza negativa de la carne (Juan 8:44). 

LECCION: 34 

SERIE: LA RESPONSABILIDAD 
TEXTO: Gálatas 5:17 
TEMA:  La batalla entre la carne y 
                              el espíritu. 
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Todos sabemos que, si queremos ser fuertes y 
saludables en lo físico, como en lo espiritual, hay 
algunas cosas que tenemos que hacer; en lo físico: 
tener cuidado de lo que comemos, hacer ejercicio de 
manera constante y descansar lo necesario; pero en 
lo espiritual, es bien importante saber: ¿qué 
miramos? ¿qué oímos? y ¿con quién nos juntamos? 

pues esto influye mucho en nuestra vida espiritual y nos ayuda a vivir saludables: física y espiritualmente, 
además, estaremos fuertes para resistir cualquier situación de la vida; pero alcanzar todo esto, requiere 
de mucha responsabilidad de parte nuestra (Efesios 6:10-12). 

1. RESPONSABILIDAD DEL CREYENTE:  El cristiano debe tener cuidado de lo que hace, si es que 
quiere llegar a ser un fuerte guerrero del Señor. Existen cosas que le ayudarán a crecer, pero también, 
hay cosas que le pueden detener. En nuestra enseñanza de hoy, veremos algunas verdades que nos 
ayudarán a comprender nuestra situación, para que podamos tomar pasos positivos a una vida 
saludable, como discípulos de Jesús; y así ser ejemplo para otras personas, que necesitan aprender a 
caminar en la vida cristiana (Juan 5:39; Filipenses 2:14-16).  

 

2. ES UN PROCESO CONTINUO: Diariamente, tendremos que poner en práctica este proceso: de 
Despojarnos del "viejo hombre”, Renovar el espíritu de nuestra mente (tener otra manera de pensar), 
a través de seleccionar: lo que vemos, leemos, oímos y con las personas con las que compartimos. 
Vestirnos del "nuevo hombre", significa: ser santos y justos. Al poner en práctica este proceso, pronto 
veremos resultados positivos y nos daremos cuenta de que hemos crecido espiritualmente. Aun para 
aquellos que tienen poco de caminar en las cosas de Dios, si se comprometen con Dios, a dejar todo 
aquello que les causó daño en su vida, seguro estoy que lo podrán alcanzar y pronto dejarán de ser 
niños, pues aprenderán a caminar en el camino del Señor y tomarán los pasos necesarios para llegar 
a ser los poderosos discípulos de Jesucristo (Proverbios 23:7; Romanos 12:2). 

 

3. TODOS DEBEMOS CRECER: No importa la edad que tengamos, si hemos recibido a Jesús en 
nuestro corazón, hemos tenido la bendición de nacer de nuevo y lo siguiente que toca: es crecer en 
las cosas espirituales, pero, claro, lograr esto demanda una gran responsabilidad, en donde nos 
comprometemos con Dios y con nosotros mismos, a dar lo mejor de nuestra vida, para poder 
alcanzarlo; solo así, descubriremos las bendiciones maravillosas que tiene nuestro Dios para nuestras 
vidas, pero será necesario, crecer de manera responsable, para que todo esto se haga una realidad 
en nosotros   (1ª Corintios 13:11; 2ª Pedro 3:18). 

 

CONCLUSION: De una cosa podemos estar seguros, no hay caminos cortos en el cristianismo. Es 
mentira que podemos dormir con la Biblia bajo nuestra almohada y amanecer más espirituales; aún, 
nuestro Señor Jesús, tuvo que crecer en todo aspecto: Él creció: física, intelectual y espiritualmente; si no 
hubo camino corto para Él, tampoco lo habrá para nosotros. Si vamos a crecer, tendremos que 
esforzarnos y tener cuidado con lo que hacemos, vemos, oímos, leemos y con las personas con las que 
nos juntamos; pues todo esto influye mucho en nuestro crecimiento. Entonces, nos toca filtrar todo, para 
que nuestro crecimiento sea saludable y que, de esta manera, podamos estar fuertes, para enfrentar los 
diferentes retos de la vida (Lucas 2:52).  

LECCION: 35 

SERIE: LA RESPONSABILIDAD 

TEXTO: Efesios 4:22-24 

TEMA:  Un creyente responsable 
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Necesitamos comprender, que es ahora cuando 
somos más vulnerables, no sabemos mucho, y por 
esa razón, ni siquiera podemos defendernos bien; 
por eso, es bien importante, entender que el Señor 
no nos abandonará, Él ha prometido estar con 
nosotros para siempre, por medio de su Espíritu 
Santo, que ha puesto dentro de nosotros, para 

guiarnos y protegernos. También, el Señor nos ha dado hermanos mayores en la fe, para que nos 
instruyan en el conocimiento de la Palabra; más, sin embargo, muchos de ellos no aceptan esta 
responsabilidad y esto se debe a que nadie los enseñó a ellos, a cuidar a otros y menos cómo hacerlo, y 
es la razón por la que no lo hacen, es por eso, que en muchas ocasiones tenemos que crecer por nuestros 
propios medios en las cosas del Señor. Y claro, podemos crecer, si escudriñamos las escrituras y seguimos 
la dirección del Espíritu Santo, esto nos ayudará a protegernos del error y de cualquier persona incorrecta, 
que con astucia nos quiera engañar (Juan 16:13). 

 

1. TENEMOS UN ENEMIGO MUY HÁBIL: El diablo no esperará hasta que podamos defendernos bien 
para atacarnos. ¿Por qué? Porque él no es tonto, Satanás sabe que le conviene deshacerse de 
nosotros lo más pronto posible, por eso, nos atacará con mucha astucia, para que no nos demos 
cuenta de que es él; se vestirá como "ángel de luz" e intentará engañarnos, diciéndonos medias 
mentiras y verdades, para alejarnos del camino del Señor. ¡Debemos tener cuidado! Al caminar, hay 
que hacerlo con precaución y estar atentos a escuchar al Espíritu Santo, quien nos ayudará con 
nuestro crecimiento, para que el enemigo no gana ventaja en nuestra vida (2ª Corintios 2:10,11; 1 
Pedro 5:8,9). 

 

2. TAMBIEN DEBEMOS TENER CUIDADO CON AQUELLOS QUE SE HAN APARTADO DE LA 
VERDAD: Ellos tratarán de enseñarnos medias verdades, con el fin de apartarnos de la verdad de 
Cristo Jesús; y en esta época hay que tener mucho cuidado, porque hay una cantidad de falsos 
maestros, que con astucia enseñan sus falsedades, para desviarnos del camino de la verdad, por eso, 
necesitamos tener mucha responsabilidad de nuestra vida cristiana, para no ir a desviarnos del 
camino del Señor (2ª Timoteo 4:3-5; 1ª Pedro 2:1-3). 

 

3. HERRAMIENTAS QUE TENEMOS PARA SER MÁS FUERTES: Hay dos principios fundamentales, 
de los cuales podemos agarrarnos, para que nos ayuden a mantenernos firmes en el camino del 
Señor; estos dos principios fundamentales, son: La Palabra de Dios y el precioso Espíritu Santo, si nos 
apoyamos siempre en ellos, tendremos la fuerza necesaria para estar firmes ante cualquier 
asechanza del enemigo y así poder permanecer en el camino del Señor a través de los tiempos; pero 
hacer esto, requiere de mucha responsabilidad de parte nuestra, para que podamos crecer  (Lucas 
24:49; Juan 5:39). 

 

CONCLUSION: Al estudiar la Palabra de Dios, el Espíritu Santo se encarga de ayudarnos a comprender 
lo que leemos y nos motiva a hacer los cambios que nuestra vida necesita para crecer. Él se encargará de 
enseñarnos todas las cosas que necesitamos, para ser fuertes en las cosas espirituales; el Espíritu Santo 
es el responsable de esta labor hoy en día; por eso, dijo Jesús que no nos dejaría huérfanos, sino, que 
enviaría al Consolador, para que estuviera con nosotros, todos los días hasta el fin del Mundo (Juan 
14:26). 

  

LECCION: 36 

SERIE: LA RESPONSABILIDAD 
TEXTO: 2ª Corintios 11:13-15 
TEMA:  Jesús nos cuida, ayuda y 
                              nos defiende. 
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Mamón, junto a Moloc, Dagón, Astarte, Osiris 

y Belial, son generales de Satanás, que ha 

puesto para que gobiernen a las personas y 

cada uno de ellos era un dios de una antigua 

cultura que los adoraban, con todos esos 

ídolos del Antiguo Testamento. Jesús sugiere 

claramente, que es posible que sirvamos a Mamón, en lugar de servir a Dios; y eso va aún más allá: Él 

afirmó que era imposible servir a ambos al mismo tiempo. Jesús dijo que amaríamos a uno y 

menospreciaríamos al otro, o le seriamos leal a uno y despreciaríamos al otro. De acuerdo con Jesús, no 

hay un punto intermedio; no hay mitad para uno y mitad para el otro. Aparentemente, Mamón es un dios 

celoso, lo quiere todo para él y Jesús también es muy celoso con aquellos que hemos sido salvados: Él 

espera todo de nosotros (Proverbios 13:11).  

1. ¿QUIEN ES MAMON?: La palabra “mamón”, viene del arameo, esencialmente, significa: “riquezas,” 

y, aparentemente, los Asirios adoptaron el concepto de un dios de las riquezas de sus vecinos, los 

Babilonios. Lo central de la historia, es una actitud que dice: “El hombre no necesita a Dios, somos 

autosuficientes”; Esto es lo que el espíritu de mamón trata de decirnos: “No necesitas a Dios. ¡Confía 

en las riquezas!”. En el sentido bíblico, la palabra mamón es el espíritu que reside en el dinero. ¿Sabía 

usted que el dinero tiene un espíritu? Lo tiene, ya sea el Espíritu de Dios, o el espíritu de mamón. El 

dinero que se somete a Dios y a sus propósitos tiene el Espíritu de Dios, esa es la razón por la cual se 

multiplica y no puede ser consumido por el devorador; por otro lado, el dinero que no está sometido 

a Dios tiene por consecuencia, el espíritu de mamón sobre él y por eso, hay pleitos y muerte 

(Proverbios 11:28; Malaquías 3:11). 

 

2. EL GOBIERNO DE MAMON: ¿Ha notado que la gente que está bajo la influencia del espíritu de 

mamón tiende a tener mucho temor acerca de su dinero? es por eso, por lo que Jesús dijo: “No 

pueden servir a Dios y a mamón”. Mamón desea gobernar. Mamón está buscando sirvientes; está 

buscando quien lo adore, le prometerá todo, pero no le dará nada. El dinero no es malo, no lo mal 

interprete, el asunto es el “amor” al dinero, eso es lo malo (Eclesiastés 5:10; 1ª Timoteo 6:9,10). 

 

3. EL ESPIRITU DE MAMON HABLA:  La razón por la que no podemos servir a Dios y a mamón, es que 

el espíritu de mamón es lo opuesto al Espíritu de Dios; Mamón dice que tomemos, Dios dice que 

demos. Mamón es egoísta, Dios es generoso y esta es la lucha que hay entre ambos: Dios nos quiere 

bendecir, pero mamón nos quiere esclavizar; por eso, decimos que es un espíritu y como tal, nos 

habla todo el tiempo, pero, de manera negativa, para tenernos atrapados y que no le demos honra a 

Dios por lo obtenido. Mamón dice: “Si quieres ser feliz, necesitas tener muchas riquezas, para hacer 

lo que quieras” (Hechos 20:35; Hebreos 13:5,6). 

CONCLUSION: “Mamón nos promete aquellas cosas que sólo Dios puede dar: seguridad, identidad, 

independencia, valor, poder y libertad. Mamón dice que nos puede aislar de los problemas de la vida 

y que el dinero es la respuesta a toda situación”; pero, Dios dice: “yo soy tu bendición, no te dejaré, 

ni te desampararé” (Josué 1:5).  

LECCION: 37 

SERIE: QUEBRANDO LA POBREZA 
TEXTO: Mateo 6: 24 
TEMA:  Romper el espíritu de  
                              Mamon. 
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En muchas ocasiones, en nuestras 

congregaciones, hemos visto el espíritu de 

mamón trabajar de forma muy sutil, para 

atraer la atención de los cristianos; 

usualmente, el anzuelo es: “Imagínese a toda 

la gente que yo podría ayudar, si fuera rico”. O, 

“Si mi iglesia o ministerio favorito tuviera todo lo que necesita; entonces, podríamos resolver todos los 

problemas económicos”. Cuando empezamos a pensar, que la mayoría de nuestras situaciones se 

podrían resolver si tuviéramos más dinero, es una señal de que estamos bajo la influencia del espíritu de 

mamón. Jesús no nos está diciendo que odiemos el dinero, sino más bien, está diciendo, que, si amamos 

a Dios, entonces podremos dominar a mamón, que es un espíritu de adoración al dinero 

(1ª Timoteo 6:9-12). 

1. RIQUEZAS VERDADERAS:   En este pasaje Jesús llama injustas a las riquezas, pero note: que Él no 

estaba llamando injusto al dinero; Jesús estaba llamando injusto al espíritu que puede apoderarse 

sobre el dinero. El dinero puede ser utilizado para propósitos justos o injustos; puede ser usado para 

propósitos temporales o eternos. El dinero que se ha sometido a Dios está bendecido y por eso, el 

dinero bendecido se multiplica y no se consume por el devorador; es dinero que puede ser utilizado 

para hacer el bien y para bendecir a otros (Malaquías 3:11; Mateo 6:19-21). 

2. MAMON TIENE AMIGOS:  Uno de ellos es el espíritu de pobreza, este causará que las personas se 

avergüencen de las bendiciones de Dios; es un espíritu que avergüenza tanto a pobres, como a ricos. 

El espíritu de orgullo nos dice: “te ganaste esto con tu trabajo duro, con tu ingenio, y tu talento hizo 

que te lo ganaras; por eso, debes estar orgulloso de las bendiciones que has recibido”, y se le olvida 

darle la honra a Dios. El espíritu de orgullo dice: “La riqueza viene del trabajo duro”. El espíritu de 

pobreza dice: “La riqueza viene del diablo”. El espíritu de orgullo dice: “Debes estar orgulloso de lo 

que tienes”. El espíritu de pobreza dice: “Deberías avergonzarte de lo que tienes”. Ambos, el orgullo 

y la pobreza son una trampa, porque están enfocados en las cosas de este mundo y no en Dios 

(Deuteronomio 8:18,19; Colosenses 3:1-3). 

3. LA TRAMPA DE LA COMPARACION: El orgullo hace que nos comparemos con otros; la pobreza 

hace que comparemos a otros con nosotros. Cuando alguien se estaciona junto a nosotros, en un 

auto menos lujoso, el orgullo dice: “¡El mío es mejor!”; Pero cuando alguien se estaciona junto a 

nosotros, en un auto más caro, la pobreza dice: “¡Qué desperdicio! Probablemente es un ladrón”. El 

orgullo y la pobreza tienen esto en común, ¡siempre hacen que nos comparemos con otros!  En 

contraste, una persona con un corazón agradecido se compara con Dios y dice: “Gracias por todo lo 

recibido de tu mano” (1º Crónicas 29:14; Romanos 12:3).   

CONCLUSION: El dinero que una persona posee, no nos dice nada acerca de su corazón, sino hasta 

que vemos la forma como maneja su dinero, esta es la que revela bajo qué espíritu se encuentra; si 

está bajo mamón, actuará de forma egoísta, pero si está bajo Él Señor, actuará generosamente 

(Isaías 32:8). 

LECCION: 38 

SERIE: QUEBRANDO LA POBREZA 
TEXTO: Lucas 16:9-13 
TEMA:  Riqueza verdadera y la trampa 
                              de la comparación. 
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El Señor decidió utilizar estos términos, para 

tratar de explicar de manera mejor: la 

generosidad. Él sabía que sus oyentes en 

Israel entenderían inmediatamente lo que 

trataba de decirles; lo que Él les comunicó 

fue que, por cualquier cosa que dieran, iban 

a recibir más de lo que habían dado, este es un principio universal de Dios: nosotros siempre 

recibiremos más de lo que damos. Considérenoslo de la siguiente manera: cuando se nos entrega una 

semilla de manzana, para que la sembremos, no sólo recibimos de vuelta una semilla con el paso del 

tiempo, sino que recibimos un árbol lleno de manzanas, y cada manzana tiene muchas semillas que 

nosotros podemos volver a sembrar; entonces, queda demostrado que recibimos mucho más de lo 

que dimos originalmente (2ª Corintios 9:6). 

1. UN CORAZON EGOISTA:  De acuerdo con lo que enseña la palabra, siempre vamos a tener que lidiar 

con pensamientos malvados, que nos impiden ser generosos con otros. Aquí, Dios llama claramente 

a los pensamientos: egoístas, malvados. El egoísmo nos dice, que, si damos, no tendremos suficiente, 

o que Dios no será fiel a Su promesa de cubrir nuestras necesidades. Dios dice: “No deben permitir 

que su corazón piense de esa manera”, Obviamente, la envidia y el egoísmo, no son motivos propios 

para dar. Dios quiere que, en lugar de ser personas codiciosas y egoístas, seamos dadores generosos 

y agradecidos (Deuteronomio 15:9; Filipenses 4:19). 

 

2. DAR CON GENEROSIDAD Y NO NOS DOLERA EL CORAZON CUANDO LO HAGAMOS: Cuando 

nosotros somos obedientes al Espíritu Santo y damos con generosidad, estamos cuidando de nuestro 

corazón, que no se cargue de egoísmo y aun después de hacerlo, hay que tener cuidado de no hacer 

alarde de lo que dimos; algo más que debemos cuidar, es que no demos por obligación, porque hay 

muchos que se quejan a la hora de dar algo, muchos dicen que lo hicieron porque se sintieron 

presionados a dar, por eso, se lamentan de haberlo hecho, se quedaron afligidos por el dinero que ya 

no tienen. Recuerden esto: cuando nosotros damos, realmente lo que estamos haciendo, es devolver 

lo que no era nuestro, por lo tanto, no nos debería doler el corazón (Mateo 6:3,4; Lucas 16:10-12). 

 

3. UN TOQUE FINAL EN EL CORAZON:  Cuando permitimos que Dios nos cambie en esta área, hay 

una obra más que Él tiene que hacer en nuestros corazones: debemos desarrollar un corazón 

agradecido. Aprendemos a ser agradecidos, cuando permitimos que Dios nos recuerde que fuimos 

esclavos y que todo lo que tenemos es gracias a su misericordia; y cuando somos agradecidos, somos 

generosos. El agradecimiento genuino a Dios nos bendice (1º Crónicas 29:14; 2ª Corintios 9:10-11). 

CONCLUSION: Creo que si en verdad queremos salir de la pobreza, tenemos que mejorar nuestra 

forma de ver el dinero y saber qué hacer con él, porque algunos se dejan dominar por el dinero, por 

eso no pueden salir de la pobreza; pero, si saben usarlo y entienden que es un medio que Dios dejó 

para que nosotros suplamos nuestras necesidades, entonces, estamos en el camino de la bendición 

y Dios podrá poner sus vienes con toda confianza en nuestras manos, para que se los administremos 

(Mateo 25:29). 

LECCION: 39 

SERIE: QUEBRANDO LA POBREZA 

TEXTO: Lucas 6:38 

TEMA:  Se requiere un cambio 

                              DE CORAZON. 
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 Hay que pagar las deudas a tiempo, para que 

nuestra economía no se dañe; pero también, 

es importante tener un presupuesto, para no 

gastar demás. Alguien dijo, que, si gastamos, 

más de lo que ganamos, van a pasar dos 

cosas: nos estamos empobreciendo cada día 

más o le estamos robando a alguien su dinero. El presupuesto nos ayuda a ajustar nuestros gastos y a 

vivir de acuerdo con lo que ganamos; también nos ayuda a salir de la pobreza y así, podemos tener lo 

necesario para vivir bien en este mundo. Recuerden: no es lo que ganamos lo que cuenta, sino como 

manejamos lo que ganamos y para ello, necesitamos pedirle a Dios su dirección, para hacer lo correcto 

con el dinero (Lucas 12:15). 

1. PAGUEMOS NUESTRAS DEUDAS: Para salir seriamente de deudas, debemos tomar medidas 

extremas, como, por ejemplo: no comprar nada que no sea una verdadera necesidad; no comer fuera, 

no ir al cine, no comprar ropa nueva. Durante un año, no hacer compras impulsivas, porque nuestro 

objetivo es salir de las deudas, y sin importar el tiempo que eso nos tome, lo haremos con la ayuda 

de Dios, para mejorar la economía. Pero, para lograr salir de deudas, es bien importante hablar con 

el Señor, para que Él nos dé las estrategias a seguir; “es también una muestra que estamos hablando 

en serio acerca de salir de las deudas”, y lo vamos a mostrar con acciones correctas. Muchas personas 

me han dicho que quieren salir de sus deudas, sin embargo, nunca cambian su estilo de vida, 

continúan haciendo las mismas cosas que los llevaron a la quiebra (Salmos 37:21; 1ª Corintios 4:1-2). 

2. TRATEMOS DE HACER LO CORRECTO EN TODO MOMENTO:   Aunque nos cueste hacer algún 

ajuste a nuestra economía, hay que hacerlo por nuestro bien; y es la mejor manera para salir de la 

pobreza. Hay veces que nos cuesta controlar el deseo de gastar demás o comprar algo que no es 

prioridad; nos toca hacerlo, para no caer en la trampa del endeudamiento y convertirnos en esclavos 

de alguien más o trabajar para pagar deudas innecesarias (2º Reyes 4:1; Mateo 18:23-27).   

3. DIOS NOS PIDE QUE NO DEBAMOS NADA:  El deseo de Dios es que sus hijos vivan bien felices con 

lo que tienen; Él quiere que tengamos un corazón agradecido. Cuando actuamos de esta manera, 

manejaremos bien nuestra economía y nos alcanzará para suplir nuestras necesidades y no seremos 

esclavos de nadie o que nos mantengan bajo amenaza todo el tiempo por haber comprado algo 

innecesario. Ahora bien, con esto no estoy diciendo que no podemos comprar algo a crédito, claro 

que, si podemos; pero que sea algo que no podemos comprar de contado, como: una casa o un 

automóvil, pero hay que luchar por pagar esas deudas lo antes posible (Romanos 13:8; Hebreos 

13:5). 

 

CONCLUSION: A veces cuesta hacer lo correcto, pero no es imposible de alcanzarlo; podemos con la 

ayuda de Dios manejar bien nuestra economía, para vivir bien y tener lo necesario para toda buena obra. 

Recuerden que el plan del Señor es enriquecernos, para que ayudemos generosamente, cuando se 

presente algo en lo que nosotros podamos dar; y lo haremos con alegría, pues estamos bendecidos por 

Dios. Estoy convencido que, si ponemos en práctica lo antes mencionado, saldremos de la pobreza y 

viviremos bendecidos (2ª Corintios 9:10,11). 

  

LECCION: 40 

SERIE: QUEBRANDO LA POBREZA 

TEXTO: Proverbios 22:7 

TEMA:  Haga lo correcto 
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Estamos viviendo como dice la Palabra, en una 

decadencia de los valores espirituales y morales. La 

sociedad en general reconoce que los problemas, 

como: la delincuencia, los robos, drogadicción, 

alcoholismo y todo aquello que va en contra de lo 

correcto, tienen que ver con el entorno familiar en el 

que hemos crecido; todo esto tiene que ver con los 

principios y valores que no se enseñaron en casa. Ahora bien, los padres tenemos la responsabilidad ante 

Dios y la sociedad, de enseñar a los hijos a ser personas de bien en este mundo; esta responsabilidad no 

se la podemos dejar a la escuela o la iglesia: que eduque a nuestros hijos; pero, para que esto suceda, hay 

que hacer un esfuerzo: sacar tiempo y ser humildes al reconocer que no lo sabemos todo y que, en muchas 

ocasiones, nos hemos equivocado y por eso nos ha tocado pedir perdón, para sanar toda emoción dañada 

(Colosenses 3:13). 

1. ES EN FAMILIA DONDE SE APRENDEN LOS PRINCIPIOS Y VALORES:  Los padres tenemos la 
responsabilidad de instruir bien a nuestros hijos, para que sepan conducirse de manera correcta ante 
Dios y ante las personas; es en casa, donde se educa, para que, al salir, puedan ser personas correctas 
en todos sus asuntos. Nos toca trabajar bien duro, para dejar una generación de bien en esta sociedad 
confundida y llena de todo tipo de problemas; pero nuestros hijos harán la diferencia, mostrando con 
sus vivencias, que, si es posible ser diferente (Proverbios 22:6; Filipenses 2:14-16). 

2. ES EN FAMILIA QUE SE CORRIGEN LOS PROBLEMAS: Siempre hay que estar atento a corregir 
cualquier situación que pudiese estar dañando el bienestar de la familia; nunca permitir, que la 
situación sea más importante que la relación. La lucha debe ser: mantener la unidad a como dé lugar 
entre todos los miembros de la familia; juntos somos mayoría, pero solos será muy difícil triunfar, por 
eso, si hay necesidad de pedir perdón, hay que hacerlo por el bien de la unidad (Efesios 4:26,27; 
Hebreos 12:14). 

3. SI NO SABEMOS QUE HACER, HAY QUE DEJARNOS ORIENTAR: Buscar ayuda, no es cobardía, 
sino ser inteligentes; esto es parte de la sabiduría: entender que no lo sabemos todo y que 
necesitamos que alguien más nos oriente. Nunca permitamos que los problemas los solucione el 
tiempo; aprendamos a dialogar como pareja; y con los hijos, hagamos un esfuerzo por superar los 
conflictos. Para mejorar, es bien importante que vayamos a los encuentros de parejas, pues en éstos, 
se nos dan herramientas que nos ayudan a desarrollar bien nuestro matrimonio y a cuidar la salud 
emocional y espiritual de nuestros hijos (Proverbios 12:15; Santiago 1:5). 

4. EL MATRIMONIO, MÁS QUE UNA RELACIÓN AMOROSA, ES UNA RELACIÓN ESPIRITUAL: 
pues en ella, no sólo se entrega el cuerpo, sino también el espíritu. Que los dos estén involucrados 
dentro del ministerio, les ayudará a desarrollar una relación de compañerismo. Cada uno aprenderá 
a reconocer que sus éxitos, son el resultado de una excelente relación de pareja (Genesis 1:27,28; 
Salmos 127:1). 

 

CONCLUSION: Tomemos la firme decisión de construir un hogar, conforme al deseo del corazón de 
Dios; y tratemos de solucionar cualquier diferencia que hayamos tenido con el cónyuge e hijos, y juntos, 
comprometámonos a consagrar nuestras vidas al servicio de Dios (Mateo 7:24,25). 

LECCION: 41 

SERIE: SANIDAD 
TEXTO: Deuteronomio 6:6-9 
TEMA:  Rescatando los  
                             valores dentro de la  
                             familia. 
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Las heridas más fuertes, que pueda tener el ser 

humano, se han centralizado en el alma. Cuando 

Dios lo diseñó, lo hizo de tal modo, que él pudiese 

amar y ser amado.  Muchas heridas vienen desde la 

niñez: falta de afecto familiar, carencia de amor y 

reconocimiento; estas deficiencias dejan un gran 

vacío en el corazón y aunque pasen los años, este sentimiento continúa; generalmente, cada persona 

trata de llenarlo con elementos secundarios, para tratar de sentirse bien, pero descubren que el problema 

sigue en su vida. Muchas personas, llegan al matrimonio en estas condiciones, creyendo que el 

matrimonio les hará olvidar todo lo que sufrieron en la niñez y lo único que logran: es aumentar esas 

heridas; la única manera que esto puede ser superado, es poniendo todo en las manos de Cristo y permitir 

que el Espíritu Santo tome control de nuestra vida y lo siguiente: es decidir perdonar aquello que nos 

hicieron, que nos causó daño, para que nuestra vida sea libre (Juan 8:36). 

1. EL RECHAZO: El origen del rechazo es la falta de amor; por eso, es fundamental que, dentro del 
matrimonio: cada padre sea muy especial con sus hijos, el marido con su esposa y la esposa con su 
marido, a fin de evitar heridas profundas, que muchas veces, se cree, que se curan con el tiempo, pero 
pasan los años y las heridas aún, continúan, mucho más vivas que antes. Hay varias situaciones que 
producen heridas o rechazo en el corazón, entre ellas, encontramos: Cuando una mujer queda 
embarazada y no desea tener ese hijo, o cuando el niño viene a este mundo y no es aceptado por los 
padres, ya sea por su sexo o por la situación económica del hogar; también, puede suceder cuando 
los padres tienen preferencia con alguno de sus hijos, o fue avergonzado en público, todo esto puede 
producir: heridas en la vida (Colosenses 3:14; 1ª Pedro 4:8). 

2. LA IRA: Es una actitud descontrolada en el carácter del individuo, es una muestra de debilidad; 
algunas veces, el que más la manifiesta es el hombre, porque siente que está perdiendo autoridad; 
ya sea en el hogar o en el trabajo, recurre a la ira para encubrir algún pecado, porque hay amargura 
en su corazón y la quiere expresar a través de una actitud fuerte o violenta. También, el hombre 
puede usar la ira como un mecanismo de defensa, porque tiene heridas en su interior que necesitan 
ser curadas (Salmos 147:3; Efesios 4:31,32). 

3. LA SANIDAD SOLO SE ENCUENTRA EN DIOS: Creo, firmemente, que Dios tiene la capacidad de 
poder curar cualquier herida que haya en nuestra vida; si pudo limpiar nuestros pecados, que eran 
algo difícil de alcanzar, ¿cómo no nos ayudará a que nuestra vida este bien, para que podamos 
funcionar correctamente en este mundo? Su gran deseo es que vivamos bendecidos; entonces, es 
momento de decirle al Señor que venga a nuestra vida y quite todo aquello que todavía nos impide 
disfrutar a plenitud de sus bendiciones (Mateo 9:3-6; 3ª Juan 1:2).   

 

CONCLUSION: La Biblia muestra, que experimentar la sanidad interior nos lleva a cambiar nuestras vidas 

y servimos de testimonio para otras personas. Jesús siempre estuvo dispuesto a ayudar a todos aquellos 

que padecían enfermedades y los sanó. Un ejemplo de esto es María Magdalena, a quien Jesús liberó de 

todo lo que la tenía atada y después que fue restaurada, se convirtió en una mujer de apoyo para el 

ministerio de Jesús; lo mismo quiere con nuestra vida el Señor: que este limpia de toda amargura, para 

que le podamos servir con mayor libertad (Lucas 8:1-3).  

LECCION: 42 

SERIE: SANIDAD 

TEXTO: Proverbios 18:14 

TEMA:  La sanidad interior I 
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La sanidad interior es el proceso mediante el cual una 
persona es liberada y sanada de heridas y de traumas 
del pasado, producidas por otras personas o 
decisiones equivocadas; estas heridas son las que le 
impiden disfrutar la vida abundante en Cristo. La 
sanidad interior implica una transformación y una 
renovación de nuestra alma, voluntad, emociones y 

mente, por medio de la Palabra de Dios y del Espíritu Santo. Lamentablemente, cuando se habla de 
sanidad interior, piensan que es abrir el pasado y hablar de ello, ¡Esto no es sanidad interior! La Sanidad 
Interior no es recordar y comenzar a hablar de todo nuestro pasado o de nuestros pecados. Sanidad 
interior es confesar y ser sanados de heridas pasadas, por medio de la sangre de Cristo Jesús (Efesios 1:3-7). 

1. HAY QUE TENER CUIDADO DE NO CULPAR AL OTRO: Generalmente, el ser humano tiende 
siempre a justificarse a sí mismo y echarle la culpa a los demás: "Tu eres el culpable, tú me hiciste, tú 
me dijiste, tu no me amas, tu no me quieres". Es importante reconocer nuestros propios errores. ¿En 
qué hemos fallado? En que culpamos siempre al cónyuge de los problemas financieros; lo culpamos si 
nuestros hijos se equivocan, le echamos la culpa a quien esté en la casa cuidando de ellos, pensando 
que la educación de los hijos es tarea de una sola persona. La formación de los hijos depende de ambos 
y es importante que, dentro del matrimonio, ambos aprendan a asumir sus propias responsabilidades, 
haciéndole frente a cada situación (Genesis 3:1-13; Salmos 19:12,13). 

2. HAY QUE TENER CUIDADO CON LAS PALABRAS HIRIENTES: Dentro del matrimonio, uno sabe 
cómo herir a su compañero y usa palabras sarcásticas o acusadoras, que parecen cuchillos. Siempre 
que he aconsejado a una pareja, he podido encontrar, que las heridas más fuertes, han sido 
ocasionadas con palabras que se dijeron hace muchos años, pero que todavía están latentes en el 
corazón. El efecto que causan las palabras puede ser muy poderoso, estas quedan, prácticamente, 
resonando en la mente de las personas, hasta convertirse en una gran herida; es ahí cuando la persona 
se vuelve rencorosa, llega a la venganza y esta, puede romper el pacto de fidelidad. Por ello, es 
importante que, si se ofendió, dentro del matrimonio, con palabras fuertes, busque a su cónyuge y le 
pida perdón de todo corazón y cancele cualquier efecto de esas palabras en el nombre de Jesucristo, 
pidiendo la bendición y la protección del hogar y la familia (Proverbios 18:21; Efesios 4:26,27). 

3. HAY QUE TENER CUIDADO CON EL MALTRATO FISICO: Hay hombres que se han acostumbrado 
a maltratar físicamente a sus esposas y lo hacen, porque a lo mejor, fue lo que vieron en su casa; 
mientras que la palabra, declara lo contrario y dice que hay que tratar a nuestras esposas, como vasos 
frágiles, en otras palabras, las tenemos que amar incondicionalmente, tal como lo hace Cristo con su 
iglesia, que fue capaz de dar su vida por ella, para presentársela así mismo, una iglesia gloriosa; de la 
misma manera, deberíamos tratar a nuestras esposas, para que se sientan dignificadas a nuestro lado 
y a ellas les corresponde: respetarnos (Efesios 5;25-27; 1ª Pedro 3:7-9). 

CONCLUSION: Hay muchos creyentes que han nacido de nuevo, irán al cielo, son hijos de Dios y el 
Espíritu Santo vive en ellos; sin embargo, siguen atados al pasado y a las heridas recibidas en el ayer, por 
eso continúan atados a vicios y son víctimas de depresión, dejándose dominar por sentimientos de 
rechazo, complejos de inferioridad, ataduras sexuales, temores, inseguridades, y además, arrastran 
maldiciones generacionales, por esa razón, necesitan recibir: sanidad interior y liberación, que solo se 
encuentran en Cristo Jesús (Juan 15:3-5).   

LECCION: 43 

SERIE: SANIDAD 

TEXTO: Salmos 147:3 

TEMA:  La sanidad interior II 
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Muchos nos quedamos atados al ayer, con cosas 
que dañaron nuestra parte emocional y no hemos 
querido soltar, eso que detiene nuestro crecimiento; 
el Apóstol nos pide que nos quitemos todo aquello 
que nos estorba, para vivir bien nuestro presente. A 
la mayoría nos asusta y nos hace sentir incómodos, 
la idea de realizar un trabajo profundo de sanidad 

emocional en nuestra vida; pero si queremos lo nuevo de Dios, lo tenemos que hacer, para que se nos 
entregue lo nuevo que necesita nuestra vida. A veces nos da miedo volver a sacar a la luz, cosas dolorosas 
del pasado, que quizás, pudieran causar algún dolor en nuestra vida. La sanidad emocional es muy 
importante, para que nuestra vida se libere de toda culpa o dolor, que haya en nuestro interior y lo 
maravilloso de todo es que nos da el poder de vivir bien el presente y nos ayuda a planear un buen futuro 
(Hebreos 12:15). 

1. PARA OBTENER LA SANIDAD, CADA UNO DEBEMOS HACER UN ALTO EN EL CAMINO: Si nos 
damos cuenta de que alguien nos ha ofendido, nos toca pedir perdón de todo corazón, incluyendo a 
aquellos que nos han rechazado y que han producido heridas profundas en nuestra vida; incluso, la 
Palabra nos aconseja, que si a la hora de orar, nos recordamos de alguna ofensa contra alguien, que 
vayamos y le pidamos perdón, para que Dios escuche nuestra oración y perdone nuestras ofensas; 
esta es la forma correcta, para ser libres de cualquier atadura, que nos quiera robar las bendiciones 
de Dios (Marcos 11:25,26; Romanos 12:18). 

2. PARA OBTENER SANIDAD, HAY QUE SACAR TODA AMARGURA DEL CORAZÓN: Sentimientos 
de amargura, resentimiento, odio o rebeldía que haya en nuestra vida, nos estorba para recibir lo 
nuevo de Dios; entonces, si queremos lo nuevo de Dios, nos toca hacer una limpieza profunda en 
nuestra vida y sacar todo aquello que nos ha dañado y que no nos ha permitido disfrutar a plenitud 
las bendiciones de nuestro Dios y tratemos de llenar nuestra vida con cosas que nos edifican, 
especialmente y, sobre todo, la Palabra de Dios (Juan15:3-5; Efesios 4:22-24). 

3. PARA OBTENER LA SANIDAD, HAY QUE PERDONARNOS A NOSOTROS MISMOS: La Palabra 
afirma, que ninguna condenación hay para los que estamos en Cristo Jesús; esto, quiere decir, que 
hemos sido perdonados de todo lo malo que hicimos en el pasado. Entonces, no dejemos que 
pensamientos negativos nos acusen, haciéndonos creer, que seguimos con la misma culpa, 
recuerden que ese es el trabajo del enemigo y no le daremos lugar a sus acusaciones (Romanos 8:1; 
1ª Juan 3;1,2). 

4. PARA OBTENER SANIDAD, HAY QUE VOLVER A CRISTO DE TODO CORAZÓN: La Palabra 
declara, que vengamos a Jesús, tal como estamos, que Él se encargará de sacar todo lo malo que 
tenga nuestra vida y se encargará de llenarla de cosas nuevas, que nuestra vida necesita, para vivir 
bien; solo Cristo tiene el poder de hacer de nuevo nuestro ser, solo Él conoce mejor lo que nosotros 
necesitamos, solo hay que abrir nuestros labios y decirle que nos ayude y seguro estoy, que Él vendrá 
de inmediato a darnos su ayuda (Isaías 44:22; Mateo 11:28). 

CONCLUSION: Si nosotros, seguimos estos pasos, podremos ser libres de cualquier atadura, que nos 
quiera robar las bendiciones que Dios había determinado que eran nuestras, pero es nuestra 
responsabilidad luchar por ellas. Además, es bien importante que experimentemos una sanidad total en 
nuestra alma, para que podamos disfrutar de una vida plena en todos los aspectos. El deseo de Jesús es 
que nuestra vida este sana interna y físicamente (3ª Juan 1:2). 

 

  

LECCION: 44 

SERIE: SANIDAD 
TEXTO: Efesios 4:31,32 
TEMA:  Pasos para sanar las  
                              emociones 
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La mejor forma de no tener que corregir a los hijos, es 
enseñarles a hacer bien las cosas, siguiendo muy de 
cerca las actividades que ellos hacen; si esto hacemos, 
les estaremos formando bien su carácter y 
desarrollaran una buena personalidad en su vida, 
también nos evitará a nosotros muchos dolores de 
cabeza, pero tenemos que darles la formación 

correcta. ¡Qué bonito sería no tener que corregir nunca a los hijos, porque son buenos hijos! Pero la 
corrección, es una de las responsabilidades de los padres, para poder educar bien a sus hijos. Alguien dijo: 
“no sé qué mundo les voy a dejar a mis hijos, pero sí sé que hijos voy a dejar en este mundo”; sé que no 
es fácil la tarea, pero es posible con la ayuda de nuestro Señor. Entonces, nos toca prepararnos bien como 
padres, para tener los recursos necesarios, para poder instruirlos bien en la vida, para que ellos también 
se puedan convertir en personas de bien para este mundo. Ahora bien, hay tres cosas fundamentales por 
las cuales se tiene que aplicar la corrección (Proverbios 13:24). 

1. LA CORRECCION TIENE EL PROPOSITO DE EDIFICAR: La corrección nunca tiene la intención 
de castigar, sino, más bien, tiene el propósito de desarrollar una personalidad solida en la vida de 
nuestros hijos, para que estén preparados a la hora que les toque enfrentar los diferentes retos de la 
vida; por eso, la corrección se debe aplicar desde temprana edad, para que aprendan a conocer, 
cuáles son sus límites en la vida. Cuando nuestros hijos conozcan los límites, no se les hará difícil 
incorporarse en cualquier área de la vida y podrán trabajar con otros con facilidad, serán personas 
dóciles, que podrán asociarse y trabajar en equipo con otros (Proverbios 29:17; Hebreos 12:11). 

2. LA CORRECCION TIENE EL PROPOSITO DE MOTIVAR: La disciplina debe tener siempre el 
propósito de motivar a nuestros hijos, a que sean mejores cada día; una palabra, una actitud o un 
ademán negativo, pueden destruirles emocionalmente y quitarles la fuerza de conquista. Entonces, 
es fundamental, como padres, motivar siempre a nuestros hijos y bendecirlos a diario, pues toda 
palabra que desatemos sobre ellos es tan poderosa, que los impulsará a alcanzar aquello que se mira 
difícil, pero lo harán, pues tendrán la fuerza necesaria para hacerlo una realidad (Genesis 49:1,2; 
Proverbios 19:18). 

3. LA CORRECCCION TIENE EL PROPOSITO DE CONSOLAR: Los hijos deben entender, que no 
están solos en sus luchas, sino, que cuentan con la ayuda y el respaldo de sus padres y que tienen a 
Dios, quien está dispuesto a darles la victoria en cualquier batalla que enfrenten y a quien podrán 
acudir en cualquier circunstancia de la vida y podrán encontrar en Cristo, el refugio que sus vidas 
necesitan. El valor de nuestros hijos, no lo proporciona lo que ellos hacen, sino, lo que ellos son 
(Proverbios 16:1-3; Isaías 41:10). 

 

CONCLUSION: Mantener una buena familia requiere mucho cuidado; algunos padres les dan todo a sus 

hijos y nunca les enseñan ninguna responsabilidad, por eso, cuando son adultos, son muy desobligados 

y otros padres son muy estrictos, que siempre están ofreciendo castigo, pues ninguno está en lo correcto, 

tiene que haber un balance, para que nuestros hijos puedan crecer bien. Recuerden que la corrección 

tiene el propósito de edificar sus vidas, para que puedan ser personas fuertes en el futuro; y cuando los 

veamos confundidos, hay que ayudarlos a salir, dándoles ánimo y hay que darles también alguna palabra 

de consuelo, cuando algo les salió mal y decirles, que lo vuelvan a intentar en el nombre de nuestro Señor 

Jesucristo, ese es nuestro rol como padres (Efesios 6:4).   

LECCION: 45 

SERIE: ROLES EN LA FAMLIA 
TEXTO: Proverbios 22:6 
TEMA:  Aplicando la corrección 
                              eficaz 
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Dios a delegado la responsabilidad para el hombre, 

como cabeza del hogar. Él quiere que sea el hombre 

el que enseñe a su familia a amarlo sobre todas las 

cosas; y lo tiene que repetir de manera constante, 

para que los hijos lo puedan asimilar en su vida. Pero 

él primero, debe poner esa palabra en su corazón, 

para que pueda tener el efecto necesario en la vida de los hijos y luego repetirla a diario con ellos, para 

que aprendan a vivir correctamente en este mundo y que cuando sean adultos: puedan ser personas 

temerosas de Dios. Entonces, ser padre no es solamente proveer lo material para nuestros hijos, sino 

también, enseñarles lo espiritual, para que puedan crecer de manera equilibrada y así, puedan tener la 

capacidad de poder enfrentar los diferentes retos de la vida sin ningún temor (Deuteronomio 11:18-21). 

1. HAY QUE SER PADRES EJEMPLARES: El pasaje que hemos tomado, nos pide que nosotros como 
padres, pongamos la palabra de Dios primero en nuestro corazón, para que cuando se la repitamos a 
nuestros hijos, tenga un efecto positivo en sus vidas.  Recuerden: solo lo que vivimos, tiene el poder 
suficiente de impactar la vida de alguien más; esta es la única manera como la palabra de Dios cobra 
vida y produce efectos en otros. Nos toca poner esa palabra en nuestro corazón, para que podamos 
ser un ejemplo digno de imitar para nuestros hijos; que ellos puedan ver en nosotros a Dios en cada 
una de nuestras acciones (1ª Corintios 11:1; Filipenses 4:8,9).  

2. HAY QUE SER PADRES QUE BENDECIMOS A NUESTROS HIJOS: La bendición es el camino que el 
padre traza a sus hijos; cada palabra que sale de sus labios activa la esfera espiritual y la pone a 
trabajar, para que todo lo que ha dicho sobre ellos se cumpla. Recomiendo a los padres: que bendigan 
a diario a cada uno de sus hijos; que pidan por ellos: la protección divina, la paz espiritual, la provisión 
financiera, la armonía familiar y la unción de multiplicación, este es uno de los roles de un buen padre, 
que quiere lo mejor para sus hijos. Un buen padre se esforzará cada día por hacer lo mejor para que 
sus hijos estén bien; por eso, ser padre implica una gran responsabilidad delante de Dios y de la 
sociedad (Genesis 27:27-29; Job 1:5). 

3. HAY QUE SER PADRES QUE INSTRUIMOS A NUESTROS HIJOS: La instrucción es indispensable 
para formar el carácter de nuestros hijos, les ayudará a que sean personas de bien y que puedan 
triunfar en la vida; si no lo hacemos, le estamos fallando a Dios, quien nos pide que preparemos bien 
a nuestros hijos, para que se puedan mantener firmes en este mundo. También, la instrucción les 
ayudará a que puedan distinguir entre lo bueno y lo malo que existe en este mundo; nosotros no 
podremos estar con ellos en todo lugar, pero la instrucción si podrá acompañarlos a todas partes y los 
librará de las diferentes trampas que les ponga el enemigo (Proverbios 22:6; Efesios 6:4). 

 

CONCLUSION: La naturaleza misma de Dios, es primordialmente, la de un Padre que nos ama y que 

quiere lo mejor para nuestra vida. En el corazón del Padre se unen: la dulzura, el amor, la comprensión, 

la misericordia y la provisión; no existe alguien que pueda tener más amor que nuestro Dios, Él amó tanto 

a este mundo, que dio a su hijo Jesucristo por nuestra redención. Si un padre natural da lo mejor a sus 

hijos, ¿Cuánto más nuestro Padre que está en los cielos? Él también lo hará con cada uno de nosotros. 

Entonces, el rol del padre es proyectar un futuro de bendición para la siguiente generación (Jeremías 

29:11).  

LECCION: 46 

SERIE: ROLES EN LA FAMLIA 

TEXTO: Deuteronomio 6:6-9 

TEMA:  Ser un Padre 
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Dios me bendijo con una madre maravillosa, y 
aunque tuvo varios hijos, siempre supo estar 
pendiente de cada uno de nosotros; ella fue la 
encargada de enseñarnos la palabra de Dios, y gracias 
a ello, todos crecimos con conocimiento de Dios, hoy 
casi todos perseveramos en las cosas del Señor. La 

madre tiene un rol muy importante en el desarrollo de los hijos, ella los puede influenciar para que sean 
personas de bien en este mundo, como también los puede volver apocados debido a que no les enseñó 
ningún principio de las cosas de Dios; por eso, las madres deben prepararse bien en la palabra, para que 
puedan preparar bien a los hijos, para que sean los poderosos de la tierra y que puedan honrar a Dios en 
todo lo que hagan (Salmos 112:1,2). 

1. EL ROL DE UNA MADRE: Es esforzarse por dar lo mejor para su familia, está pendiente de que sus 
hijos conozcan de Dios y se esfuerza cada día por instruirles de la mejor manera, para que sus hijos 
puedan tener bases sólidas en la vida y así, no se aparten de las cosas del Señor; y aún, cuando 
crezcan, ellos puedan mantenerse en las cosas de Dios. Entonces, la madre tiene una función muy 
importante dentro del hogar, por ejemplo: Ana preparó muy bien a su hijo Samuel, para que 
cumpliera con las asignaciones que Dios le iba a dar que ejerciera con el pueblo de Israel y lo podemos 
ver, que fue un hombre que se destacó dentro de su pueblo; pues ejerció tres funciones: fue juez, 
sacerdote y profeta, ¡qué trabajo más poderoso realizó Ana en la vida de su hijo! (1º Samuel 1:28; 
Proverbios 22:6). 

2. EL ROL DE UNA MADRE: Es preparar bien a sus hijos para el futuro, desarrollándoles de la mejor 
manera el carácter, para que sean personas responsables en la vida. La madre, es en muchas 
ocasiones la que más tiempo comparte con sus hijos, por eso, tiene la oportunidad de prepararlos 
bien como seres humanos y como cristianos, para que triunfen en todo lo que emprendan; a veces, 
cumplir esta tarea es un poco difícil, pero no imposible de alcanzar y más cuando se cuenta con el 
favor de Dios para hacerlo. Un ejemplo es la madre de Moisés, quien lo preparó bien en el 
conocimiento de Dios, por eso, ya grande reusó ser llamado hijo de la hija de Faraón y escogió a su 
pueblo; y aunque fue maltratado por ellos, no lo hizo retroceder (Proverbios 1:8; Hebreos 11:23-27).   

3. EL ROL DE UNA MADRE: Es proteger a su familia de cualquier cosa que la quiera destruir y está 
alerta en todo momento a todas las distracciones que quieran desviarle a su familia del propósito de 
Dios. Ella sabe que tiene una lucha contra el enemigo, que quiere robarle la herencia que el Señor le 
confió; pero no lo logrará con una mujer determinada a cuidar lo más valioso que Dios le entregó, que 
es su familia. Un ejemplo de protección es María, quien tuvo que abandonar su tierra, con tal de que 
su hijo permaneciera con vida y lo llevo hasta Egipto y estuvo en ese lugar el tiempo necesario 
(Proverbios 31:21; Mateo 2:13-15).  

 

CONCLUSION: Podemos ver que el rol de una madre es muy importante dentro del hogar, pues, es 
la que se encarga de dar lo mejor para su familia y está pendiente que no les falte nada; pero también, 
se encarga de prepararlos bien para la vida, para que los hijos puedan triunfar en todo lo que 
emprendan y así, se conviertan en personas de bien para este mundo y que puedan honrar a Dios con 
sus decisiones y, por último, los protege de cualquier ataque del enemigo, lucha por cuidar aquello 
que Dios puso en sus manos (Proverbios 31:28).  

LECCION: 47 

SERIE: ROLES EN LA FAMLIA 

TEXTO: Proverbios 31:10-15 

TEMA:  Ser una Madre 
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El hogar es como un terreno donde las semillas de las 
palabras expresadas en el pasado han germinado con 
todas sus consecuencias en el presente; por eso, lo 
que sembremos ahora, dará su fruto mañana y 
tenemos que hacerlo con mucho cuidado, pues la 
sociedad actual está enfrentando una de las peores 
crisis de toda la historia de la humanidad: la quieren 

desaparecer y están utilizando diferentes formas: lo hacen a través de todos los medios de comunicación, 
cuyo propósito central ha sido deteriorarla y dividirla, por ello, la mayor protección para la familia es 
cuando la pareja se involucra dentro del ministerio. Cuando la pareja se involucra, produce un efecto en 
todos, especialmente, en los hijos, quienes también sienten el deseo de seguir el ejemplo de sus padres. 
Algo que nosotros como pareja hemos entendido: es que debemos sembrar en nuestros hijos cosas 
buenas, que los ayuden a desarrollarse bien en este mundo (Deuteronomio 6:6-9). 

1. MOTIVEMOS A NUESTROS HIJOS A QUE SEAN PERSONAS POSITIVAS: Cuando hablo de 
positivismo, me refiero a una vida de fe; que no se dejan influenciar por las circunstancias, sino, que 
aprenden a hablar la palabra de Dios y a expresar su consejo. Lo opuesto a ser positivo es ser 
negativo. Como padres, hay que enseñar a nuestros hijos a ser positivos; que ellos aprendan a mirar 
cada circunstancia de la vida con los ojos de la fe (Romanos 8:28; Hebreos 10:39). 

2. ENSEÑEMOS A NUESTROS HIJOS INTEGRIDAD: Los hijos se forman desde una temprana edad. 
Enseñemos integridad en las relaciones sentimentales, que no jueguen nunca con los sentimientos 
de otros; integridad en las relaciones con los amigos, que nunca traicionen a nadie, e integridad en la 
relación con Dios. Pero el ejemplo lo tenemos que poner los padres, para que nuestros hijos tengan 
un modelo a seguir; por eso, como padres debemos tener un comportamiento digno de imitar 
(Filipenses 4:8,9; Tito 2:7). 

3. AYUDEMOS A NUESTROS HIJOS A QUE CREZCAN ESPIRITUALMENTE: Así como necesitamos 
alimentar nuestro cuerpo físico, también necesitamos alimentar nuestro ser espiritual. El alimento 
para el espíritu se obtiene por medio del estudio de la palabra de Dios y de una vida de constante 
oración. Sugiero que, como familia, se reúnan y dediquen, aunque sea unos quince minutos a diario 
y compartan algún pensamiento de las Escrituras; esta práctica trae una fuerte unidad familiar (Juan 
5:39; 1ª Pedro 2:1,2). 

4. MOTIVEMOS A NUESTRO HIJOS A QUE TENGAN UN ESPÍRITU DE SUPERACIÓN: Una de las 
crisis de la sociedad actual, ha sido la sobresaturación de información, la cual ha llevado a dejar de 
lado el espíritu de superación y conquista, y a conformarse solo con sobrevivir; motivemos a nuestros 
hijos a superarse, para que, a su vez, ellos puedan influenciar a otros a través de su ejemplo (Romanos 
12:2; Filipenses 3:13,14). 

5. AYUDEMOS A NUESTROS HIJOS A CUMPLIR LAS REGLAS: Es bien importante que nuestros hijos 
sean disciplinados, a que tengan reglas. Hay que enseñarles a manejar un horario; que tengan 
disciplina en todo: en su aseo personal, en sus estudios, en la manera como cumplen compromisos, 
en la responsabilidad con su ministerio y en la manera como a diario se relacionan con Dios 
(Proverbios 10:1; 22:6). 

CONCLUSION: Los padres tenemos un rol muy importante en nuestra familia y es: velar que nuestros 
hijos puedan crecer de manera integral, tal como creciera nuestro Señor Jesucristo en su vida física, quien 
se desarrolló en todos los aspectos; así nuestros hijos, deben crecer, para que tengan firmeza en su vida 
cristiana y social, de esta manera vamos a ver a nuestros hijos realizados en Dios (Lucas 2:52).  

LECCION: 48 

SERIE: ROLES EN LA FAMLIA 

TEXTO: Gálatas 6:7-9 

TEMA:  Siembra y cosecha 
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Cada creyente debe comprender que hoy su vida es 

templo y morada del Espíritu Santo; por eso, su 

conducta debe ajustarse a lo que dice la palabra del 

Señor, mostrando con sus vivencias, que Cristo vive 

en su corazón. Hoy no es el edificio el templo donde 

vive el Señor, ese nada más es un lugar que hemos 

consagrado para reunirnos y adorar a Dios. El lugar donde mora el Señor es en nuestra vida; por eso, es 

bien importante cuidar nuestro testimonio, dentro y fuera de la iglesia, para que las personas puedan ver 

a Cristo encarnado en nuestro corazón. Ahora bien, es muy importante pedirle al Espíritu Santo que nos 

ayude a vivir correctamente en este mundo; pero también, es el Espíritu Santo quien nos ayuda a que 

encontremos nuestro lugar en la iglesia y que desarrollemos nuestros talentos sirviendo a otros (1ª 

Corintios 12:11). 

1. COMO CRISTIANOS, SOMOS PORTADORES DE SU GLORIA: Es bien importante entender, que, 

dentro de cada uno de nosotros, hay algo glorioso que debemos cuidar muy bien, para que pueda 

alumbrar a todos aquellos que todavía no conocen de Dios: somos la luz del Señor para la humanidad; 

pero también, como miembros de la iglesia de Cristo nos debemos constituir en una bendición para 

otros. Es bien importante pedirle al Espíritu Santo que nos ayude a descubrir nuestros talentos y 

habilidades, para sacarles el máximo provecho, al ponerlos al servicio de los demás; con la ayuda del 

Espíritu Santo es posible alcanzarlo y de esta manera, descubrir nuestro lugar en la iglesia (Romanos 

12:5-8; 1ª Pedro 4:10). 

2. CADA MIEMBRO TIENE SU FUNCIÓN: Y de eso se encarga el Espíritu Santo, de repartir a cada uno 
como Él quiere, para que podamos servir en el cuerpo de Cristo. Así como nuestro cuerpo físico tiene 
muchos miembros y todos son importantes, así también el cuerpo de Cristo, que es la iglesia, se 
compone de muchos miembros, y cada miembro tiene su propia función y cada uno es necesario para 
que la iglesia trabaje bien. Si cada uno de nosotros entendiéramos que tenemos una función 
específica en la iglesia, no habría envidias ni pleitos, sino al contrario, tendríamos una iglesia 
poderosa, haciendo la labor de nuestro Señor Jesucristo aquí en la tierra; por eso, es bien importante 
que le pidamos al Espíritu Santo que nos ayude a entender esta verdad: que somos únicos en el 
cuerpo de Cristo (Romanos 12:4,5; 1ª Corintios 12:27-31). 

3. CADA UNO ES RESPONSABLE DE ENCOTRAR SU LUGAR EN LA IGLESIA: Muchos creyentes en 
Cristo, están sentados, esperando que Dios les diga, cuál es su función o ministerio dentro de la 
Iglesia. Estos pobres hermanos estarán sentados el resto de su vida, porque Dios no les va a 
comunicar nada, sino, al contrario, Dios espera que se pongan en acción, para que puedan descubrir 
qué es lo que Él puso en sus vidas y que lo comiencen a desarrollar. Si nos sentamos a esperar a que 
Dios nos comunique Su voluntad para nuestra vida, el tiempo pasará y no haremos nada; más bien, 
lo que necesitamos hacer, es pedirle al Espíritu Santo que nos muestre en dónde podemos 
involucrarnos y servir, y así descubriremos el potencial que hay en nuestro interior (Juan 12:26; 
Efesias 4:7,8). 

CONCLUSION: El apóstol Pablo nos indica algo muy importante en este pasaje: que somos el templo del 
Espíritu Santo y como tal, lo tenemos que cuidar muy bien; pues es a través de nosotros que Dios va a 
manifestar su gloria en este mundo. Pero también, el Espíritu Santo nos ayudará a encontrar nuestro 
lugar en la iglesia, para que podamos desarrollar nuestros talentos y servir a Dios y al prójimo (1ª 
Corintios 4-6). 

LECCION: 49 

SERIE: EL ESPIRITU SANTO 

TEXTO: 1ª Corintios 6:19,20 

TEMA:  En la iglesia y mi lugar en ella 
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Cuando recibimos a Jesús como nuestro Salvador, 
el Espíritu Santo de Dios, entró en nuestro espíritu 
humano y tomó residencia permanente en 
nosotros, y lo hizo, porque tiene la responsabilidad 
de guiarnos en nuestra peregrinación terrenal. Si 
somos obedientes al Espíritu Santo, no tendremos 
problemas ni enfrentamientos con otras personas, 

pues él nos guiará y enseñará cómo debemos actuar en las diferentes situaciones que se nos presenten 
en la vida; pero si somos desobedientes a Su liderazgo, vamos a tener problemas, porque nos estamos 
dirigiendo por nuestra propia voluntad (Proverbios 3:5). 

1. EL TRABAJO DEL ESPÍRITU SANTO: Es guiar a todos aquellos que hemos recibido a Cristo en 
nuestro corazón, para que el enemigo no nos vaya a engañar de nuevo. El Espíritu Santo está al 
cuidado de cada uno de nosotros, para que no nos desviemos del camino del Señor. Jesús dijo, que 
no nos dejaría solos en este mundo, dijo que enviaría al Espíritu Santo, para que estuviera con 
nosotros, todos los días hasta el fin del mundo (Juan 14:14-18; 14:26).  

 

2. El TRABAJO DEL ESPIRITU SANTO ES RECORDAR: El Espíritu Santo ha quedado como encargado 
de enseñar, corregir y guiar nuestra vida a toda la verdad de la palabra; palabra que nosotros ya 
conocemos y que lo único que necesitamos es que el Espíritu Santo nos la vuelva a recordar, para que 
la usemos en los momentos de necesidad. Las pruebas siempre vendrán a nuestra vida con el 
propósito de sacarnos del camino del Señor, pero los que tenemos al Espíritu Santo, tenemos una 
gran ayuda, pues Él se encargará de poner las palabras apropiadas en nuestra boca, para que 
respondamos como conviene (Éxodo 4:12; Marcos 13:11). 

 

3.  EL TRABAJO DEL ESPIRITU SANTO: En la vida nuestra, es desarrollar la vida de santidad, que 
necesitamos para vivir apartados de todo lo incorrecto que hay en este mundo y para que podamos 
vivir bajo la bendición del Señor. Solo Él tiene el poder que necesitamos, para vencer toda prueba 
que se nos presente en esta tierra. Pero también, el Espíritu Santo nos ayuda a que nuestra vida se 
pueda ajustar a lo que agrada a Dios, por eso, es de suma importancia que le pidamos a diario su 
ayuda, para que lo podamos lograr y seguro estoy, que está más que dispuesto a darnos de su poder, 
para que vivamos vidas victoriosas; esa fue la razón por la que Jesús dijo que no nos dejaría huérfanos, 
sino que enviaría al Espíritu Santo, para que estuviese con nosotros, cuidándonos de todo mal (Juan 
15:26; 1ª Corintios 3:16).   

 

CONCLUSION: El Espíritu Santo ha quedado en lugar de Jesús, para cuidar de cada uno de nosotros en 
este mundo; su propósito es que ninguno se vaya a extraviar de la verdad, por eso, se encarga de guiar 
nuestra vida de la mejor manera, para que el enemigo no vaya a ganar ventaja alguna, pero también, se 
encarga de corregir, todas aquellas cosas incorrectas que hay en nuestra vida, para que mejoremos y 
podamos agradar a Dios en todo lo que hagamos y que siempre nos dirijamos por la verdad del Señor, 
para que pueda ser honrado y, finalmente el trabajo del Espíritu Santo es santificarnos cada día, para que 
nos podamos parecer más a nuestro Señor Jesucristo en nuestra forma de vivir, ya que no vivimos como 
nosotros queremos, sino que vivimos de acuerdo con su voluntad (Hechos 1:8).  

LECCION: 50 

SERIE: EL ESPIRITU SANTO 

TEXTO: Juan 16:13 

TEMA:  Mi guía en este mundo 
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El espíritu Santo, fue el agente encargado, de 
introducir a Jesús en el vientre de María de forma 
milagrosa. La Palabra declara, que Jesús existía 
desde el principio, que estaba con Dios y que era 
Dios, pero fue necesario que viniese a este mundo 
como un ser humano y que padeciera las mismas 
necesidades que los humanos padecían, para que se 

pudiese compadecer de ellos y los librase del dominio del pecado, que tanto daño le había causado a la 
humanidad y que los trasladara de las tinieblas a su luz admirable; y nosotros hemos sido alcanzados con 
esta bendición, entonces, hoy podemos decir con toda seguridad: ¡que Jesús es la razón de celebrar! 
Porque no solo nació físicamente en este mundo, sino que ha nacido en nuestros corazones y con su luz 
nos ha iluminado, y todo esto ha sido obra del Espíritu Santo, quien se encargó de hacer que Jesús viva 
en nuestra vida (Isaías 9:2). 

1. EL ESPIRITU SANTO HIZO SOMBRA SOBRE MARIA: Fue el Espíritu Santo, quien se encargó 
de manifestar a Jesús a este mundo y lo hizo utilizando el vientre de María; ella solo fue el 
instrumento que Dios usó, como pudo haber usado a alguien más, para manifestar la bendición que 
este mundo necesitaba, para salir de la oscuridad a la que había sido sometido. Pero en este caso, fue 
María la favorecida con esta bendición: de cargar en su vientre al Salvador del mundo y al igual que 
ella, Dios quiere utilizar nuestra vida, para llevar la bendición a todos aquellos que todavía no han 
conocido al Salvador del mundo; este tiempo es oportuno para presentar el mejor regalo que las 
personas necesitan: la paz y la felicidad para sus vidas. Es bien importante entonces, permitir que el 
Espíritu Santo nos muestre a las personas que necesitan de su ayuda y seamos sensibles a su llamado 
de servir (Lucas 1:28-30; Hechos 8:29-32).  

2. EL ESPIRITU SANTO FUE EL RESPONSABLE DEL EMBARAZO DE MARIA:  El Ángel del 
Señor tuvo que aclararle a José, que el embarazo de María no era obra de varón, sino que era obra de 
Dios y que no tuviese miedo en tomarla como su esposa, pues lo que había en ella era el hijo de Dios, 
que nacería en este mundo con el propósito de salvar a la humanidad; y de todo este proceso fue 
responsable el Espíritu Santo, quien se encargó de hacer toda esta obra maravillosa, para bendición 
nuestra (Mateo 1:21; Juan 3:17). 

3. EL ESPIRITU SANTO FUE EL MEDIO PARA TRAER A JESUS A ESTE MUNDO:  Es bien 
importante entender, que el Espíritu Santo tiene una función muy valiosa en la salvación de nuestra 
vida; como ya hemos dicho, el Padre entregó a su único hijo, para que viniese a este mundo. El Hijo 
se ofreció voluntariamente a venir y pagar el precio que demandaba la justicia divina por cada uno de 
nosotros y el Espíritu Santo fue el encargado de introducirlo a este mundo. Los tres han cooperado 
para que nosotros hoy podamos disfrutar de las bendiciones de Dios; por eso, podemos decir con 
toda seguridad: ¡que Jesús es la bendición más grande que la humanidad necesitaba para vivir bien! 
y los que ya tenemos a Jesús, lo tenemos todo; por eso, la invitación es que, si no tienes a Jesús en tu 
corazón, lo puedas invitar a que entre y cambie todo lo incorrecto que hay, y ponga lo nuevo de Él: 
su Espíritu Santo (Juan 3:16; Hebreos 9:13,14).   

 

CONCLUSION:  El Espíritu Santo, fue el agente responsable de traer a Jesús a este mundo, para que se 
convirtiera en humano y de esa manera, el Señor pudiera entender el sufrimiento que había en esta tierra; 
lo trajo con el propósito de salvar a la humanidad del dominio del pecado y de Satanás, por eso, todos los 
que hemos recibido a Jesús en nuestro corazón, celebramos su nacimiento, pues no solo nació 
físicamente para este mundo, sino, que también, ha nacido en nuestros corazones y con su luz nos ha 
iluminado, para que tengamos una vida mejor (Juan 1:5).   

LECCION: 51 

SERIE: EL ESPIRITU SANTO 

TEXTO: Mateo 1:20 

TEMA:  En el nacimiento de Jesús  
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Creo, firmemente, que no podemos comenzar un 
nuevo año sin la ayuda del Espíritu Santo; esto es 
bien importante, para que nos vaya bien en todo lo 
que vamos a emprender. El mismo Jesús les pidió a 
sus discípulos, que no se movieran de Jerusalén, 
hasta que estuvieran llenos de poder de lo alto; esta 
era la forma como ellos iban a salir adelante en todo 

lo que iban a hacer. De igual manera, nosotros necesitamos que el Espíritu Santo guie nuestra vida de la 
mejor manera, para que no vayamos a fracasar en el camino; sino, por el contrario, que podamos avanzar 
durante todo este año, haciendo aquello que deseamos en la vida y que pueda ser lo correcto delante del 
Señor (Proverbios 16:3). 

1. HAY QUE SER OBEDIENTES AL ESPIRITU SANTO: Creo que lo mejor que podemos hacer es 
obedecer, para que nos vaya bien en la vida; a veces, esta es la parte más difícil de hacer: el quedarnos 
quietos y esperar la respuesta del Señor. Los discípulos tuvieron que esperar el tiempo necesario, 
para recibir el poder que su vida necesitaba, para hacer frente a los diferentes retos que les iban a 
venir, pero una vez llenos del poder del Espíritu Santo, nada se les iba a hacer difícil de hacer; así 
nosotros, si obedecemos a lo que se nos pide, nada se nos hará difícil de realizar, pues llevamos el 
sello de aprobación de nuestro Dios y la ayuda del Espíritu Santo (Lucas 5:4,5; Hechos 1:8) 

2. HAY QUE ESPERAR QUE EL ESPIRITU SANTO CUMPLA SU PROMESA:  Antes de emprender 
cualquier proyecto, hay que tener la certeza que Dios ya nos dio la luz verde que necesitamos para 
esa labor; y en el nuevo año que Dios nos está entregando, es bien importante caminar con la 
seguridad que Él va al frente, dirigiendo nuestros pasos, para que no vayamos a fracasar. Moisés le 
pidió al Señor, que, si su presencia no iba con él, para darle seguridad, él no estaba dispuesto a seguir 
en el viaje que habían emprendido. Moisés quería tener la confianza que no caminaba sólo, quería 
estar seguro de que Dios iba con él, para darle la victoria. Así nosotros, hay que pedirle el Señor que 
nos acompañe en el camino, por medio de su Espíritu Santo, quien quedó como encargado de cuidar 
de nosotros, todos los días hasta el final. Jesús dijo, que no nos dejaría huérfanos, que enviaría al 
Consolador, para que estuviese con nosotros y para ayudarnos en cualquier necesidad (Éxodo 33:15; 
Juan 14:16,17). 

3. HAY QUE TENER LA SEGURIDAD QUE EL ESPIRITU SANTO NOS HA REVESTIDO DE PODER: 
El poder del Espíritu Santo nos da la autoridad, que necesitamos para vencer cualquier adversidad 
que se nos presente en el camino. Todos deberíamos de saber, que nuestra lucha no es en contra de 
personas; sino, en contra del mismo Satanás, quien se opone a toda labor buena que nosotros 
queremos realizar. Es importante tomar toda la armadura de Dios, para poder hacerle frente al 
enemigo y la única forma de recibir ese poder, es: a través del Espíritu Santo, quien quedó como 
responsable de cuidar de nosotros. Entonces, no tengamos miedo pedirle a nuestro Dios, la Palabra 
dice, que, hasta ahora, nada hemos pedido; pidamos y se nos dará el Espíritu Santo, para que nos 
guie en todo lo que vamos a realizar (Juan 16:24; Efesios 6:10-12). 

 

CONCLUSION: Es muy necesario comprender, que necesitamos al Espíritu Santo en nuestra vida, para 
que nos ayude a alcanzar aquello que queremos realizar en este nuevo año, pero, para que esto suceda, 
hay que hablar con Él y decirle, cuáles son nuestras resoluciones y seguro estoy que con su ayuda, todo 
se vuelve más fácil de realizar; pero, hay que ser obedientes a lo que Él nos diga que hagamos y saber 
esperar con paciencia en sus promesas, pero algo bien importante: no dejemos de buscar su poder, que 
tanto bien nos hace en nuestra vida (1º Crónicas 16:11). 

LECCION: 52 

SERIE: EL ESPIRITU SANTO 

TEXTO: Lucas 24:49 

TEMA:  Su ayuda es indispensable  


